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LAMPIRAN 

Lampiran 1: Kartu Data 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama  

@ramaanggiedeka9868 

1 Data 

“Pak Anies gak cuma ngomong doang, tp beliau saat jadi 

gubernur jg bekerja untuk jakarta buktinya di wilayah saya yg 

biasanya banjir skrng Alhamdulillah udh gak pernah banjir, 

program mobil jaklinko jg program pak anies, dan msh bnyak 

lagi,. Pak Anies pintar bicara juga pintar bekerja.. salam nomor 

1”  
Konteks 

Akun @ramaanggiedeka9868 menanggapi ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024. @ramaanggiedeka9868 tidak setuju 

dengan pendapat pengguna lainnya yang menyebutkan bahwa anis 

hanya pandai merangkai kata salah satunya yaitu komentar dari 

pengguna @anakkputraa “Anies banyak kata2 kalimat yang 

tampak asal jeplak atau improf, asal dapet tepok tangan tapi di 

bungkus dengan pembawaan yang tenang dan tata bahasa yg 

cukup baik,..”. @ramaanggiedeka9868 sudah merasakan 

perubahan di Jakarta pada masa kepemimpinan Anis Baswedan 

khusunya pada daerahnya yang sudah tidak banjir.  
Analisis 

Komentar @ramaanggiedeka9868 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan karena penutur memaksimalkan keuntungan orang lain 

dan memaksimalkan kerugian dirinya terlihat pada kalimat “Pak 

Anies gak cuma ngomong doang”. Tuturan tersebut menunjukkan 

bahwasannya penutur berusaha membela Anis Baswedan yang 

dihujat pengguna lain dengan menunjukkan bukti-bukti yang 

dimiliki penutur.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@mochammadariqadinata 

2 Data 

“masalah ordal jadi masalah buat bapak, nah dulu waktu bapak 

menjadi gubernur apa pak Prabowo bukan ordal bapak sebagai 

pembantu bapak agar bapak bisa menjadi gubernur? Masalah 

etika, apa bapak punya etika ketika bapak pernah berkata tidak 

akan maju sbg capres kalo bapak Prabowo maju lg sbg capres.” 
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Konteks 

Akun @mochammadariqadinata menanggapi ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024. Dirinya menanggapi pernyataan 

yang diberikan oleh Anies Baswedan yang menyebutkan 

fenomena ordal (orang dalam) marak terjadi di Indonesia 

contohnya pengangkatan guru perlu adanya ordal, pembelian tiket 

di konser juga perlu ordal, dan daftar sekolah juga perlu ordal. 

@mochammadariqadinata memberikan komentar mengenai 

pernyataan tersebut dengan menyampaikan pendapatnya 

mengenai ketidaksesuaian pernyataan yang disampaikan Anies 

Baswedan dengan kenyataan yang ada  
Analisis 

Komentar @mochammadariqadinata dalam ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran 

maksim kearifan. Pernyataan yang disampaikan tersebut 

mengecam mitra tutur yaitu Anies Baswedan. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@wandasunarya4198 

3 Data 

“Kami tidak Perlu dengan ucapan atau janji politik yang Kami 

perlu Itu hanya Cara kinerja agar negara Indonesia semakin 

sejahtera dan makin makmur”  
Konteks 

Akun @wandasunarya4198 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024. Debat pertama ini setiap calon presiden 

menyampaikan visi misi dan janji-janji kepada rakyat Indonesia 

apabila dirinya terpilih. Janji tersebut berupa menegakkan hukum 

yang ada di Indonesia untuk seluruh rakyat tanpa memandang 

orang tersebut siapa, memberantas korupsi sampai ke akar-

akarnya, lebih memperhatikan rakyat yang ada di luar jawa yang 

masih kekurangan tenaga medis, puskesmas, hingga guru. 

Berdasarkan hal tersebut @wandasunarya4198 berkomentar 

bahwasannya dirinya tidak perlu janji-janji politik saja tetapi yang 

terpenting adalah kinerjanya.    
Analisis 

Komentar @wandasunarya4198 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kerendahan hati. Penutur menuliskan bahwasannya dirinya tidak 

perlu janji-janji politik saja tetapi perlu kinerja yang baik untuk 

kesejahteraan Indonesia. Pernyataan yang ditulisakan 

menunjukkan penutur seorang yang sombong karena memberikan 

pujian terhadap dirinya sendiri terlihat pada kalimat “Kami tidak 

Perlu dengan ucapan atau janji politik”. 
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No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@RidhoRamadhan-gm6rp 

4 Data 

“Saya tau rasanya menjadi orang seperti Pak Probowo,yang tak 

pandai merangkai kata2 dan slalu menjaga hati,sehingga tutur 

katanya terbatas,jujur,amanah pantang menyerah cinta NKRI. 

Maju terus pak prabowo kami rakyat jelata bisa merasakan 

pemimpin yg tulus untuk kami,Doa kami menyertai pak prabowo 

dan pak gibran, insyaallah menang di pemilu tahun2024 Aamiin 

ya rabbal al'aamiin”  
Konteks 

Akun @RidhoRamadhan-gm6rp menanggapi ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024 mengenai cara Prabowo Subianto 

menyampaikan jawaban dan pernyataan yang terlihat singkat dan 

kurang memahami pertanyaan berbeda dengan dengan Ganjar dan 

Anies yang terlihat begitu santai dan kata-kata yang digunakan 

tertata secara baik. Maka @RidhoRamadhan-gm6rp menuliskan 

dalam komentarnya bahwa dirinya juga seorang yang tidak pandai 

merangkai kata-kata seperti Prabowo Subianto serta memberi 

dukungan kepadanya.    
Analisis 

Komentar @RidhoRamadhan-gm6rp dalam ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan 

maksim kearifan karena penutur memaksimalkan keuntungan 

orang lain dan memaksimalkan kerugian dirinya terlihat pada 

kalimat “Saya tau rasanya menjadi orang seperti Pak Probowo”. 

Tuturan tersebut menunjukkan bahwasannya bukan hanya pak 

Prabowo saja yang kesulitan merangkai kata tetapi dirinya juga 

pernah merasakannya. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@RanggaHadi-yj9jm 

5 Data 

“Saya Golput. Klo memang rakyat yg membuat keputusan akan 

tetapi pak prabowo sudah meyakini akan menang dalam pemilu 

yg akan di selenggarakan nanti.”  
Konteks 

Akun @RanggaHadi-yj9jm menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024. Pada pemilihan presiden 2024 ini terdapat 

tiga calon antara lain Anies Baswedan, Prabowo Subianto dan 

Ganjar Pranowo. Semua masyarakat Indonesia yang sudah 

menjadi pemilih diharapkan untuk menyukseskan pemilihan 

presiden tahun 2024. Tetapi @RanggaHadi-yj9jm memberikan 

komentar bahwasannya diriya akan golput atau tidak memberikan 
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pilihannya saat pemilihan umum karena menurut dirinya Prabowo 

sudah meyakini dirinya akan menang.  
Analisis 

Komentar @RanggaHadi-yj9jm dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kesimpatian karena penutur menunjukkan sikap antipati kepada 

calon presiden. Terlihat pada kalimat “saya golput” yang 

memiliki arti penutur tidak akan memberikan pilihannya saat 

pemilihan umum sedangkan satu surat suara itu begitu penting 

bagi setiap calon presiden.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-ed7zc8ue2y 

6 Data 

“lha emang siapa yg suka menjelkn pemerinth dahulu”  

Konteks 

Pengguna @asniena2186 berkomentar pada debat pertama calon 

presiden 2024 “yg sy suka dr pak prabowo adalah,beliau tdk 

pernah menjelekan pemerintahan sbelumnya dan tdk pernah 

menjelekan lawan nya,,semoga sehat selalu pak Prabowo”. 

Setelah dirinya berkomentar ternyata dibalas oleh salah satu 

pengguna @user-ed7zc8ue2y yang berpendapat bahwasanya 

dirinya tidak menyetujui pernyataannya. Menurut @user-

ed7zc8ue2y Prabowo Subianto seorang yang suka menjelekkan 

pemerintah.  

Analisis 

Komentar @user-ed7zc8ue2y dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kecocokan karena terjadi ketidaksepakatan pendapat antara 

@asniena2186 dan @user-ed7zc8ue2y. Terlihat dari kalimat yang 

dituliskan @user-ed7zc8ue2y “lha emang siapa” yang seolah 

tidak memaksimalkan untuk mencapai kesepakatan antara penutur 

dan mitra tutur.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@eghysangkala2211 

7 Data 

“Dari dulu hukum itu tajam kebawa tumpul ke atas pak. Klw 

bapak mau rubah itu .itu artinya klw pencuri akan kehilangan 

tangan . Nanti aja kita lihat semoga saya panjang umur bapak 
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juga panjang umur .saya mau lihat bapak akan merubah apa di 

NKRI yg tercinta ini”  

Konteks 

Akun @eghysangkala2211 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024. Dirinya menanggapi pernyataan yang 

diberikan oleh Anies Baswedan dalam penyampaian visi-misi 

yang menyebutkan bahwa “hukum itu harusnya tegak begini 

inilah hukum, dalam kenyataannya dia bengkok tajam ke bawah 

tumpul ke atas dan kondisi ini tidak boleh didiamkan tidak boleh 

dibiarkan dan harus berubah”. @eghysangkala2211 memberikan 

komentar ketidaksetujuan dengan pernyataan yang diberikan 

Anies Baswedan, dirinya menyebutkan bahwa hukum itu tidak 

bisa dirubah, hukum akan selalu tajam ke bawah dan tumpul ke 

atas.  

Analisis 

Komentar @eghysangkala2211 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kecocokan. Terlihat dari kalimat “dari dulu hukum itu tajam 

kebawa tumpul ke atas pak, Klw bapak mau rubah itu .itu artinya 

klw pencuri akan kehilangan tangan” yang menujukkan penutur 

tidak sependapat dengan pernyataan mitra tutur.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-fy6zw5vg2j 

8 Data 

“Para netizen jangn pernah menjelekan atau mencaci calon 

seorang pemimpin karena kita belum tentu lebih baik dari orang 

yang kita jelekan atau yang kita caci. Saya sebagai masyarakat 

biasa cukup menyimak tanpa harus menjelekan seorang mana 

yang menurut kita baik, adil, jujur itulah yang kita pilih”  

Konteks 

Akun @user-fy6zw5vg2j menanggapi komentar pengguna lain 

dalam ugguhan debat pertama calon presiden 2024 yang saling 

mencaci calon presiden yang bukan pilihannya. Salah satu 

komentarnya dari @idhayanie1574 “Gag mau milih yang TONG 

KOSONG NYARING BUNYINYA, pintar bicara tak pintar 

bekerja, buat apa? Ini negara bukan hubungan ASMARA! TETAP 

KREDIBILITAS yang Utama! Yang mengerti akan Dunia Industri 

dan Geopolitik Dunia hanya Pak Prabowo!” pada tuturan tersebut 
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penutur memberikan komentar yang mencaci untuk calon presiden 

nomor 1 dan 3. Oleh karena itu @user-fy6zw5vg2j 

menanggapinya dengan memberikan nasehat kepada pengguna 

lain untuk tidak menjelekkan dan mencaci calon pemimpin karena 

belum tentu kita lebih baik dari mereka.  

Analisis 

Komentar @user-fy6zw5vg2j dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan. Terlihat pada kalimat “Saya sebagai masyarakat biasa 

cukup menyimak tanpa harus menjelekan seorang mana yang 

menurut kita baik, adil, jujur itulah yang kita pilih”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@30rinatriyuniarti64 

9 Data 

Saya berharap semoga pemimpin besok bisa menjadi pemimpin 

yang berguna bagi Masyarakat menengah kebawah dan dapat 

mengurangi koruptor di Indonesia”  

Konteks 

Akun @30rinatriyuniarti64 menanggapi pernyataan Anies 

Baswedan, Prabowo Subianto, dan Ganjar Pranowo mengenai 

visi-misi yang disampaikan pada ungguhan debat calon presiden 

2024. Anies Baswedan mengungkapkan akan mengembalikan 

hukum menjadi tegak kepada semuanya, Prabowo Subianto 

menyebutkan akan memberantas korupsi sampai ke akar-akarnya, 

sedangkan Ganjar Pranowo juga menyebutkan akan memberantas 

korupsi. Maka @30rinatriyuniarti64 mengharapkan presiden yang 

nantinya akan terpilih dapat mengurangi koruptor di Indonesia 

sesuai dengan visi-misi dan pernyataan yang diberikan.  

Analisis 

Komentar @30rinatriyuniarti64 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kedermawanan karena penutur tidak memaksakan kehendak 

kepada mitra tutur terlihat pada kalimat “Saya berharap semoga 

pemimpin besok bisa menjadi pemimpin yang berguna bagi 

masyarakat menengah kebawah, dan dapat mengurangi koruptor 

di Indonesia”. Tuturan tersebut menunjukkan bahwasannya 

penutur mengungkapkan harapannya dengan penggunaan bahasa 

yang santun dan berusaha memberikan rasa hormat kepada mitra 

tutur.  
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No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@prabawawibowo 

10 Data 

“Menghibur dan edukatif, festival pemilu ini memberikan 

kontribusi positif untuk anak muda!”  

Konteks 

Akun @prabawawibowo menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat ini 

merupakan acara yang diselenggarakan Komisi Pemilihan Umum 

untuk menyambut pemihan presiden mendatang. Adanya debat ini 

memberikan pandangan kepada para pemilih untuk dapat 

mengetahui visi misi setiap calon presiden serta mengetahui 

gagasan mengenai suatu permasalahan. Adapun debat pertama 

membahas mengenai pemerintahan, hukum, hak asasi manusia 

(HAM), pemberantasan korupsi, penguatan demokrasi, pelayanan 

publik, dan kerukunan warga. Maka @prabawawibowo 

berpendapat di kolom komentar bahwasannya debat ini menghibur 

dan edukatif karena dalam debat membahas banyak hal yang dapat 

menambah wawasan bagi penonton.   

Analisis 

Komentar @prabawawibowo dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

pujian karena penutur memberikan apresiasi kepada 

penyelenggara debat yaitu Komisi Pemilihan Umum. Terlihat 

pada tuturan @prabawawibowo “Menghibur dan edukatif, festival 

pemilu ini memberikan kontribusi positif untuk anak muda!” 

Tuturan tersebut membuat orang lain merasa senang.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@niamonia3505 

11 Data 

“Realistis pak prabowo. Keren bangett penutupnya masuk akal 

mudah di cerna dan realistis. Aku seorang irt sudah memiliki anak 

nonton debat ini sampai beres beberapa hari krn nyari waktu luang 

ketika nonton. Prabowo Gibran pr3siden 2024 aamiin”  

Konteks 

Akun @niamonia3505 menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini setiap 

https://www.youtube.com/@prabawa_wibowo
https://www.youtube.com/@prabawa_wibowo
https://www.youtube.com/@niamonia3505
https://www.youtube.com/@niamonia3505
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calon presiden menyampaikan visi misi dan argument mengenai 

suatu permasalahan. Pada saat sesi penutupan debat setiap calon 

memberikan pernyataan untuk menutup debat pertama tersebut. 

Pak  Prabowo menyebutkan bahwa “Prabowo Gibran Koalisi 

Indonesia maju siap melanjutkan fondasi yang sudah dibangun 

oleh pendahulu-pendahulu kita kita yakin Indonesia akan 

melompat menjadi negara hebat negara maju negara makmur 

negara adil hanya dengan demikian tetapi syaratnya kita harus 

rukun”. Maka @user-bg8xr1ln3i berkomentar dengan 

memberikan apresisi “keren banget” mengenai pernyataan yang 

disampaikan Pak Prabowo saat penutupan debat pertama tersebut.   

Analisis 

Komentar @niamonia3505 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim pujian. 

Terlihat pada tuturan @niamonia3505 yang menggunakan kata 

“keren bangett”. Penutur menunjukkan bentuk apresiasi atau 

pujian terhadap mitra tutur yaitu salah satu calon presiden yaitu 

Prabowo Subianto sehingga membuat mitra tutur merasa senang.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@akuntumbal3991 

12 Data 

“Senang sekali baca-baca komen rata2 positif. Masyarakat mulai 

belajar”  

Konteks 

Akun @akuntumbal3991 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini 

setiap calon presiden menyampaikan visi misi dan pendapat dari 

suatu permasalan. Banyak pengguna yang mendukung calon 

presiden pilihannya tanpa menjelekkan presiden lain ada beberapa 

juga yang masih saling menjelekkan. Maka @akuntumbal3991 

memberikan komentar pada ungguhan tersebut bahwasannya ikut 

senang baca-baca komentar yang rata-rata positif. Adapun salah 

satu komentar yang positif dari @akuntumbal3991 “Siapapun yg 

menjadi pemimpin negara ini doa kami yg terbaik,jagalah negara 

ini apalagi kami sebagai masyarakat kecil.”  

Analisis 

Komentar @akuntumbal3991 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kesimpatian karena penutur memaksimalkan rasa simpati dengan 

https://www.youtube.com/@niamonia3505
https://www.youtube.com/@niamonia3505
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memberikan komentar “Senang sekali baca-baca komen rata2 

positif. Masyarakat mulai belajar”. Penutur menunjukkan sikap 

simpatinya dengan menyampaikan bahwasanya dirinya ikut 

senang membaca komentar-komentar positif pengguna lainnya 

dan mereka mulai belajar untuk saling mendukung tanpa 

menjatuhkan.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-bg8xr1ln3i 

13 Data 

“Saya di papua, dan saya setuju dengan pendapat pak prabowo 

mengenai HAM di papua "Tak segampang itu"  

Konteks 

Akun @user-bg8xr1ln3i menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini 

setiap calon presiden menyampaikan visi misi. Pada saat 

penyampaian visi misi Prabowo menyebutkan bahwasanya negara 

Indonesia merupakan negara yang majemuk terlihat pada kutipan 

“jadi benar keadilan benar sekali harus ada keadilan tetapi saya 

mau mengatakan tidak sesederhana itu Pak Anies ada faktor-

faktor lain Pak Anis ada faktor geopolitik ada faktor ideologi tak 

segampang itu Pak Anies”. Maka @user-bg8xr1ln3i menggapi 

pendapat Pak Prabowo dengan persetujuan.   

Analisis 

Komentar @user-bg8xr1ln3i dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kecocokan. Terlihat pada kalimat “saya setuju” yang 

menunjukkan persetujuan mengenai pendapat Prabowo Subianto 

mengenai penanganan permasalahan di Papua pada kenyataannya 

tidak segampang di teori yang di ungkapkan Anies Baswedan.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@panjibagusputra8324 

14 Data 

“Anies bilang nggak bakalan mencalonkan diri kalau sainganya 

nanti pak Prabowo karna nggak mau di bilang penghianat, tpi 

nyatanya apa skrang disini udh ketahuan siapa yang ngomongnya 

nggak sesuai kenyataan”  

Konteks 
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Akun @panjibagusputra8324 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024. @panjibagusputra8324 berkomentar 

bahwasannya Anies Baswedan menghianati Prabowo Subianto 

karena dirinya ingkar dengan pernyataan yang disampaikannya di 

Mata Najwa pada tahun 2018 lalu. Pada tayangan tersebut Anies 

Baswedan menyampaikan bahwa dirinya tidak akan menerima 

tawaran-tawaran untuk menjadi lawan Prabowo Subianto. Tetapi 

kini dirinya menghianati Prabowo Subianto dengan menjadi salah 

satu calon presiden 2024.  

Analisis 

Komentar @panjibagusputra8324 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kearifan. Penutur menyampaikan bahwa Anies Baswedan 

menganggap pernyataan Anis Baswedan yang disampaikan tidak 

sesuai kenyataannya karena menghianati Prabowo Subianto. 

Terlihat dari kalimat “ketahuan siapa yang ngomongnya nggak 

sesuai kenyataan”, penutur disini hanya memaksimalkan 

keuntungan dirinya sendiri tanpa mempertimbangkan kerugian 

orang lain. Mitra tutur yang dirugikan yaitu yaitu Anies 

Baswedan.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@Winter-tg2lv 

15 Data 

“Jangan terbuay oleh kata2.. karna pemimpin yang baik itu 

adalah pemimpin yang hebat dalam mengelola perbuatan positif 

yang sangat bermanfaat kepada banyak orang.. karna juga yang 

biasa pintar ngomong itu biasanya yang pandai bersilat lidah 

membela diri menutupi kesalahan.”  

Konteks 

Akun @Winter-tg2lv menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024. Setiap calon presiden dalam debat ini diberikan 

pertanyaan sesuai dengan tema yang sudah ditentukan. Pada debat 

tersebut setiap calon presiden menyampaikan visi-misi dan 

argumen mengenai suatu permasalahan. Anies Baswedan dan 

Ganjar Pranowo seorang yang pandai berbicara dan cepat tanggap 

dengan pertanyaan yang diberikan sedangkan Prabowo Subianto 

seorang yang kurang pandai dalam berargumen dan menjawab 

pertanyaan. Maka @Winter-tg2lv memberikan komentar untuk 

jangan terbuai oleh kata-kata karena yang pandai berbicara 

biasanya seorang yang pandai bersilat lidah menutipi 
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kesalahannya. Pernyataan tersebut ditujukan oleh calon presiden 

Prabowo Subianto dan Ganjar Pranowo.  

Analisis 

Komentar @Winter-tg2lv dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kedermawanan. Penutur mengejek mitra tutur terlihat pada 

kalimat “karna juga yang biasa pintar ngomong itu biasanya yang 

pandai bersilat lidah membela diri menutupi kesalahan”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@atikaluthfya4721 

16 Data 

“Kita tidak butuh pemimpin yg hanya manis di bibir dan murah 

senyum... Bangsa ini bukan hny utk bermanis kata dan bukan 

hanya utk di senyumin... Ini negara harus tegas...”  

Konteks 

Akun @atikaluthfya4721 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024. Pada debat tersebut setiap calon presiden 

menyampaikan visi-misi dan argumen mengenai suatu 

permasalahan. Setiap calon menyampaikan janji-janji manis untuk 

mendapatkan hati masyarakat Indonesia yang akan memilihnya 

sebagai presiden nantinya. Menurut @atikaluthfya4721 dalam 

komentarnya menyebutkan bahwa dirinya dan seluruh masyarakat 

Indonesia tidak membutuhkan pemimpin yang hanya manis di 

bibir dan murah senyum.  

Analisis 

Komentar @atikaluthfya4721 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kerendahan hati. Penutur menuliskan bahwasannya dirinya dan 

seluruh masyarakat Indonesia tidak membutuhkan pemimpin yang 

hanya manis di bibir dan murah senyum. Pernyataan yang 

ditulisakan menunjukkan penutur seorang yang sombong karena 

memberikan pujian terhadap dirinya sendiri terlihat pada kalimat 

“Kita tidak butuh pemimpin yg hanya manis di bibir dan murah 

senyum”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@setiadyherlambang2276 

17 Data 
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“Jln aja lama bgitu dan mana mau turun ke pasar yg kumuh”  

Konteks 

Akun @setiadyherlambang2276 menanggapi ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024. Tokoh dalam debat yaitu Anies 

Baswedan, Prabowo Subianto, dan Ganjar Pranowo. Prabowo 

Subianto merupakan salah satu calon presiden yang sudah 

berumur dari calon presiden lain sehingga dalam hal pemikiran 

dan keaktifan pun begitu berbeda. Berdasarkan hal tersebut 

@setiadyherlambang2276 menyebutkan “Jln aja lama bgitu dan 

mana mau turun ke pasar yg kumuh”.  

Analisis 

Komentar @setiadyherlambang2276 dalam ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran 

maksim pujian. Penutur berkomentar bahwasanya dalam berjalan 

saja Prabowo Subianto kesulitan apalagi turun langsung ke pasar 

yang kumuh. Komentar tersebut mengecam mitra tutur dengan 

berpendapat yang mengyakiti hati mitra tutur, terlihat pada 

kalimat “Jln aja lama bgitu”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@purwantaw166 

18 Data 

“Siapapun presidentnya mohon perluas lapangan 

pkerjaan..karna kami para perantau di luar negri sngat ingin 

bkrja di negara sendiri”  

Konteks 

Akun @purwantaw166 menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024 mengenai pertanyaan Prabowo Subianto yang 

diberikan kepada Ganjar Pranowo mengenai bagaimana cara 

untuk mengatasi pengangguran. Ganjar memberikan jawaban 

dengan beberapa poin salah satunya yaitu setiap satu keluarga 

miskin diberi kesempatan untuk satu anaknya disekolahkan 

sampai ke perguruan tinggi karena itulah yang akan memberikan 

ruang pekerjaan yang jauh lebih banyak. Maka @purwantaw166 

berkomentar pada ungguhan tersebut untuk presiden yang 

menjabat nantinya harus memperluas lapangan pekerjaan agar 

dapat bekerja di negara sendiri.  

Analisis 
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Komentar @purwantaw166 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan. Kometar tersebut menggunakan kata “mohon” ketika 

membutuhkan bantuan calon presiden.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@tarsisiusyokor3673 

19 Data 

“Kami dari Papua Selatan Merauke sangat membutuhkan 

layanan kesehatan yg baik dengan memperhatikan fasilitas 

kesehatan di setiap kampung, dan kebutuhan pendidikan terutama 

pendidikan dasar di setiap kampung,untuk capres yg bisa 

perhatikan hal ini adalah harapan bagi kami di Papua Selatan.”  

Konteks 

Akun @tarsisiusyokor3673 menanggapi pernyataan mengenai 

pelayanan publik yang ada di Indonesia pada ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024. Pelayanan publik berupa fasilitas 

kesehatan dan sekolah yang berada di luar Jawa begitu 

memprihatinkan atau kurang layak. Terlihat dari pernyataan yang 

diberikan oleh Ganjar “di Merauke kami menemukan pendeta 

namanya Pak Leo dia harus menolong seorang ibu ingin 

melahirkan karena tidak adanya fasilitas kesehatan dan dia 

belajar dari YouTube sesuatu hak kesehatan yang tidak bisa 

didapat”.  Maka @tarsisiusyokor3673 berkomentar masyarakat 

Papua Selatan sangat membutuhkan layanan kesehatan dan 

kebutuhan pendidikan yang lengkap dan layak.  

Analisis 

Komentar @tarsisiusyokor3673 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kedermawanan. Komentar  @tarsisiusyokor3673 menyampaikan 

bahwa Papua Selatan sangat membutuhkan layanan kesehatan dan 

kebutuhan pendidikan yang layak dan baik karena disana masih 

masih sangat memprihatinkan maka dirinya berharp calon 

presiden yang memperhatikan hal tersebut dapat menjadi harapan 

bagi Papua Selatan. Tuturan menggunakan kalimat yang santun 

karena menghormati mitra tutur dan tidak memaksakan kehendak 

kepada mitra tutur yaitu ketiga calon presiden terlihat pada kalimat 

“capres yg bisa perhatikan hal ini adalah harapan bagi kami di 

Papua Selatan”.  

 



126 
 

 
 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@pebriardiansyah3753 

20 Data 

“Buat semua pendukung tidak usah saling menyalahkan, semua 

paslon punya kelebihan dan kekurangan masing², intinya cukup 

berdoa semoga visi dan misi yang sudah diucapkan bisa sesuai 

dengan kinerja nantinya, bukan hanya ucapan dan tulisan diatas 

kertas putih”  

Konteks 

Akun @pebriardiansyah3753 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Pada debat pertama 

ini setiap calon presiden berpidato mengenai visi-misi masing-

masing. Mengenai visi-misi setiap calon presiden hamper sama 

yaitu menegakkan hukum yang ada di Indonesia tanpa 

memandang orang tersebut siapa dan memberantas korupsi. 

Adanya janji-janji tersebut beberapa orang berkomentar negatif 

dan saling beradu argument dengan pengguna lain. Maka 

@pebriardiansyah3753 menanggapai hal tersebut dengan 

memberikan nasehat kepada para pengguna untuk tidak saling 

menyalahkan.  

Analisis 

Komentar @pebriardiansyah3753 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan karena penutur berusaha mengurangi kerugian mitra 

tutur. Terlihat dari penggunaan kata “tidak usah” yang ditujukan 

untuk pengguna yang lain agar tidak saling menjelekkan calon 

presiden karena mereka mempunyai kelebihan dan kekurangan 

masing-masing. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@izzahramadhan2016 

21 Data 

”Berbicara dan diskusi itu ada salah satu skill yang HARUS di 

miliki oleh seorang pemimpin. Itu mencerminkan wawasan dan 

pengetahuan yang dimiliki oleh seorang pemimpin. Awalnya saya 

juga terbawa masa, bilang pak anies cuma manis di mulut. tp pada 

akhirnya saya lihat sendiri cara kampanye ka anies "Desak anies" 

itu merubah sudut pandang saya. Ini meningkatkan cara 

berkampanye. Dan cara berkampanye ini juga bener-bener 

berbobot dan kaya akan ilmu pengetahuan, rasanya kaya dapet 

kuliah gratis. Ngak kaya kata orang tong kosong doang, tapi 
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beliau bebener paham apa yang dibutuhkan oleh masyarakat dan 

fungsi pemerintah untuk mensejahterahkan rakyat.”  

Konteks 

Akun @izzahramadhan2016 menanggapi komentar negatif yang 

diberikan beberapa pengguna salah satunya yang ditulisakan oleh 

@Winter-tg2lv “….yang biasa pintar ngomong itu biasanya yang 

pandai bersilat lidah membela diri menutupi kesalahan” pada 

ugguhan debat pertama calon presiden 2024. Maka 

@izzahramadhan2016 memberikan komentar dari pernyataan 

tersebut bahwa dirinya dulu terpengaruh dengan pengguna lain 

yang memberikan komentar negatif kepada Anies Baswedan 

tetapi sekarang dirinya mengakui bahwasannya Anies seorang 

yang tidak hanya banyak bicara tetapi juga kompeten.  

Analisis 

Komentar @izzahramadhan2016 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kedermawanan karena penutur mengurangi keuntungan diri 

sendiri karena penutur mengakui kesalahannya, terlihat pada 

kalimat “Awalnya saya juga terbawa masa, bilang pak anies cuma 

manis di mulut”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@AgusSalim-rn5rj 

22 Data 

“Dr sikap, pa Ganjar penyabar,pa Prabowo tegas, BP Anis 

pintar, semua ada kelebihanya, tinggal kita berdoa yg amanah 

dan memikirkan bener2 solusi mengatasi kemiskinan dan selalu 

mencari solusi lapangan kerja ,karena Indonesia masalah 

besarnya banyaknya pengangguran ,dan banyaknya rakyat yg 

tidak punya tempat tinggal ,sementara Indonesia selalu 

menggunakan uang untuk pembangunan"  

Konteks 

Akun @AgusSalim-rn5rj menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Ganjar Pranowo 

dalam penyampaian visi misi dan argumen terlihat penyabar 

ditandai dengan penggunaan kata-kata santun, dan dengan 

pembawan yang santai. Prabowo Subianto karena memiliki latar 

belakang militer dalam penyampaian visi misi dan argumen 

terdengar tegas dari penggunaan penekanan dalam kata-katanya. 

Sedangkan Anies Baswedan dalam penyampaian visi misi dan 
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argument terlihat santai, jawaban yang dilontarkan tertata, dan 

mudah dalam memahi suatu permasalahan. Maka, @AgusSalim-

rn5rj memberikan komentar bahwa ketiga calon presiden memiliki 

kelebihan masing-masing.   

Analisis 

Komentar @AgusSalim-rn5rj dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

pujian. Terlihat pada tuturan yang dituliskan @AgusSalim-rn5rj 

“Dr sikap ,pa Ganjar penyabar,pa Prabowo tegas ,BP Anis 

pintar” penggunaan kata penyabar, tegas, dan pintar merupakan 

bentuk apresiasi atau pujian kepada mitra tutur yang dianggap luar 

biasa dan mengandung keistimewaan.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@hasanudinhasan9428 

23 Data 

“Semoga pemimpin indonesia terbaru thn 2024 di rahmati di 

berkahi di lindungi Allah swt rakyat nkri jd hidup sejahtera adil 

makmur tdk ada kemiskinan .umr pegawai peringkat no 1 dunia 

.nilai rupiah tertinggi no 1 di dunia kurs mata uang dunia 

.kesehatan pendidikan no 1 peringkat di dunia .korupsi tdk ada di 

indonesia di berantas smpai akar2 nya peringkat 1 di dunia 

indonesia tdk ada korupsi . Peringkat no 1 di dunia hidup aman 

sejahtera di indonesi.hukum adil no 1 peringkat no 1 di dunia 

Aslmlkm ww”  

Konteks 

Akun @hasanudinhasan9428 menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 mengenai penyampaikan program yang 

dijanjikan kepada masyarakat oleh setiap calon presiden. Adapun 

janji yang diberikan yaitu memberantas kemiskinan, memberantas 

korupsi sampai ke akar-akarnya, memberbaiki dan 

memperhatikan layanan kesehatan serta pendidikan. Maka 

@hasanudinhasan9428 berharap agar Indonesia menjadi negara 

yang lebih baik lagi kedepannya bebas dari kemiskinan, nilai 

rupiah tertinggi, layanan kesehatan dan pendidikan terbaik, dan 

bebas dari korupsi.  

Analisis 

Komentar @hasanudinhasan9428 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan karena penutur mengungkapkan harapan dan doa dengan 

penggunaan kata santun terlihat pada kalimat “Semoga pemimpin 
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indonesia terbaru thn 2024 di rahmati di berkahi di lindungi Allah 

swt…”. Tuturan tersebut menunjukkan bahwasannya penutur 

memaksimalkan keuntungan orang lain dengan memberikan 

kepercayaan dengan ketiga calon presiden. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@TukangPukul-lp8tr 

24 Data 

“Cuma statment prabowo yang bikin saya gemeter kelihatan dia 

ikhlas bgt dalam membangun. Insya allah tahun 2024 prabowo RI 

1. Bismillah pak”  

Konteks 

Akun @TukangPukul-lp8tr menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini 

setiap calon presiden mengemukakan visi misi dan melakukan 

debat dengan tema yang telah ditentukan. Pernyataan Prabowo 

dalam debat pertama menunjukkan bahwasannya dia tidak gila 

jabatan tetapi sebagai TNI yang sudah disumpah dirinya akan 

mengabdi untuk Indonesia sampai mati. Maka @TukangPukul-

lp8tr berkomentar pada ungguhan tersebut untuk mendukung 

Prabowo dengan tuturan “Insya allah tahun 2024 prabowo RI 1. 

Bismillah pak”.   

Analisis 

Komentar @TukangPukul-lp8tr dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kesimpatian karena penutur memaksimalkan rasa simpati dengan 

memberikan komentar “Insya allah tahun 2024 prabowo RI 1. 

Bismillah pak”. Penutur menunjukkan sikap simpati dengan 

Prabowo Subianto yang mencalonkan dirinya kembali di tahun 

2024.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@liacute9421 

25 Data 

“Siapapun presidennya semoga negara ini makin maju damai 

terutama rakyat kecil dan UMKM seperti kami”  

Konteks 

Akun @liacute9421 menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini setiap 
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calon presiden mengemukakan visi misi dan melakukan debat 

dengan tema yang telah ditentukan. Adapun debat pertama 

membahas mengenai pemerintahan, hukum, hak asasi manusia 

(HAM), pemberantasan korupsi, penguatan demokrasi, pelayanan 

publik, dan kerukunan warga. Berdasarkan debat calon presiden 

yang ditontonnya @liacute9421 memberikan komentar berupa 

harapan dirinya kepada siapapun pemimpin yang terpilih untuk 

menjadikan negara semakin damai terutama rakyat kecil dan 

UMKM sepertinya. Akun @liacute9421 percaya dengan kinerja 

setiap calon presiden.  

Analisis 

Komentar @liacute9421 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kerendahan hati. Penutur mengungkapkan harapannya dengan 

penggunaan kata santun dan berusaha mengurangi pujian dalam 

dirinya terlihat pada kalimat “UMKM seperti kami”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@arishadiahsyafrina8361 

26 Data 

“Buat pak ganjar, bapak bilang ingin membangun fasilitas 

kesehatan di merauke saat menjadi presiden di pembacaan visi, 

tapi bapak jalan jateng aja selama 5 tahun jadi gubernur ga 

dibangun gimana tuh pak?”  

Konteks 

Akun @arishadiahsyafrina8361 menanggapi pernyataan yang 

disampaikan Ganjar Pranowo dalam visi-misi pada debat pertama 

pemilihan calon presiden 2024. Visi-misi Ganjar Pranowo salah 

satunya yaitu akan membangun satu puskesmas dan satu tenaga 

medis pada setiap desa di Merauke maupun daerah lainnya yang 

masih kekurangan dalam hal kesehatan. Adapun komentar yang 

diberikan @arishadiahsyafrina8361 yaitu “Buat pak ganjar, 

bapak bilang ingin membangun fasilitas kesehatan di merauke 

saat menjadi president di pembacaan visi, tapi bapak jalan jateng 

aja selama 5 tahun jadi gubernur ga dibangun gimana tuh pak?”.  

Analisis 

Komentar @arishadiahsyafrina8361 dalam ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran 

maksim kearifan. Terlihat pada kalimat “tapi bapak jalan jateng 

aja selama 5 tahun jadi gubernur ga dibangun gimana tuh pak?”. 
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Komentar yang dituliskan  @arishadiahsyafrina8361 bermaksud 

untuk menyindir mitra tutur, yang sedang bersemangat dengan 

visi-misi dan program yang akan dijalankannya ketika terpilih 

menjadi presiden 2024.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@experiamusic 

27 Data 

“Di tunggu program HAPUS BLT, PKH dan BANSOS lain.. 

percuma yang mampu dapat yang miskin gigit jari... Debat itu 

cuma adu teori.. kalo yang pinter ngomong bakal menang 

debat..tp belum tentu bisa kerja.”  

Konteks 

Akun @experiamusic menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024. Pada debat tersebut salah satu visi-misi yang 

disampaikan Anies Baswedan mengenai bansos plus. Maka 

Ganjar Pranowo juga menyinggung mengenai bansos yang tidak 

tepat sasaran. Berdasarkan hal tersebut @experiamusic 

berpendapat untuk menghapus saja program BLT, PKH, dan 

bansos dan dirinya juga menyebutkan debat tersebut hanya adu 

teori dan cuma pandai dalam berbicara tetapi belum tentu bisa 

kerja.  

Analisis 

Komentar @experiamusic dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kedermawanan. Penutur menuliskan untuk menghapus saja 

program BLT, PKH, dan bansos serta dirinya juga menyebutkan 

debat tersebut hanya adu teori dan cuma pandai dalam berbicara 

tetapi belum tentu bisa kerja. Pada komentar tersebut 

menguntungkan diri penutur dengan tidak menghormati mitra 

tutur dan memaksa mitra tutur terlihat pada kalimat “Di tunggu 

program HAPUS BLT, PKH dan BANSOS lain”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@cutecute6635 

28 Data 

“Kalau mau nyalon banyak janji tapi kalau sdh jadi ilang semua 

janjinya”  

Konteks 
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Akun @cutecute6635 menanggapi janji-janji yang diberikan 

setiap calon presiden jika terpilih nantinya pada ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024. Adapun yang dijanjikan kepada 

masyarakat yaitu menuntaskan kemiskinan, mewujudkan 

keadilan, memperluas lapangan kerja yang berkualitas, dan 

memberantas korupsi. Adapun komentar yang diberikan 

@cutecute6635 yaitu “Kalau mau nyalon banyak janji tapi kalau 

sdh jadi ilang semua janjinya”.  

Analisis 

Komentar @cutecute6635 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kesimpatian karena penutur menunjukkan sikap antipati kepada 

setiap calon presiden. Terlihat pada kalimat “Kalau mau nyalon 

banyak janji tapi kalau sdh jadi ilang semua janjinya” yang 

menunjukkan ketidaksukaan penutur kepada calon presiden.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@fildasoraya473 

29 Data 

“Siapa Saja Yang Terpilih, Yang Penting Amanah Dan Peka 

Terhadap Masyarakat Nya, Tidak membedakan Status dan Kasta, 

terlebih yang jarang terlihat yaitu, maaf, kepada masyarakat yang 

Miskin.... membutuhkan pertolongan, untuk meringankan Nya....”  

Konteks 

Akun @fildasoraya473 menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024. Debat pertama ini setiap calon presiden 

mengemukakan visi misi dan melakukan debat dengan tema yang 

telah ditentukan. Adapun debat pertama membahas mengenai 

pemerintahan, hukum, hak asasi manusia (HAM), pemberantasan 

korupsi, penguatan demokrasi, pelayanan publik, dan kerukunan 

warga. Setiap calon dalam menyampaikan argumen berkomitmen 

untuk menyejahterakan rakyat kecil dengan memberikan 

pelayanan yang setara tanpa membeda-bedakan. Maka, 

@fildasoraya473 menanggapi hal tersebut dengan 

mengungkapkan harapannya kepada presiden yang terpilih untuk 

memperhatikan rakyat kecil.  

Analisis 

Komentar @fildasoraya473 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 
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kearifan. Terlihat pada kalimat “….maaf, kepada masyarakat 

yang Miskin.... membutuhkan pertolongan, untuk meringankan 

Nya....”. Penggunaan kata “maaf” pada tuturan tersebut 

menunjukkan penutur berusaha tidak menyinggung perasaan 

mitra tutur yaitu masyarakat miskin.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-jh4fu4mx6t 

30 Data 

“Untuk membandingkan calon pemimpin bangsa saya sarankan 

untuk rakyat Indonesia menonton dan mendengarkan secara 

seksama depat capres cawapres dari depat pertama dan terakhir. 

Mudah mudahan ini bisa untuk membuat masyarakat Indonesia 

membandingkan mana calon pemimpin yang baik dan 

mensejahterakan masyarakat Indonesia”  

Konteks 

Akun @user-jh4fu4mx6t menanggapi visi misi dan argumen pada 

ugguhan debat pertama calon presiden 2024. Debat calon presiden 

akan dilakukan lima kali. Setiap calon presiden akan 

menyampaikan program-program yang akan dilakukannya serta 

penyampaikan solusi mengenai sebuah permasalahan. Maka 

@user-jh4fu4mx6t memberikan komentar untuk menonton dan 

mendengarkan debat pertama hingga kelima sehingga masyarakat 

dapat menentukan pilihannya.  

Analisis 

Komentar @user-jh4fu4mx6t dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kedermawanan karena penutur mengurangi keuntungan diri 

sendiri. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@maremkorniawati279 

31 Data 

“Bpk prabowo sm Mas Gibran...satu putaran pasti menang n God 

bless you all”  

Konteks 

Akun @maremkorniawati279 menanggapi ugguhan debat 

pertama calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat 

pertama ini setiap calon presiden mengemukakan visi misi dan 
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melakukan debat dengan tema yang telah ditentukan. Adapun 

debat pertama membahas mengenai pemerintahan, hukum, hak 

asasi manusia (HAM), pemberantasan korupsi, penguatan 

demokrasi, pelayanan publik, dan kerukunan warga. Adanya debat 

seluruh warga Indonesia dapat melihat rangkaian cara tersebut di 

televisi maupun siaran ulang di youtube. Maka, pengguna youtube 

dapat berkomentar di ungguhan tersebut salah satu komentar 

@maremkorniawati279 sebagai pendukung pasangan calon 

nomor dua memberikan komentar untuk menyemangati mereka.  

Analisis 

Komentar @maremkorniawati279 dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kesimpatian. Terlihat pada kata yang dituliskan penutur “God 

bless you all” yang memiliki arti doa baik menyertai kalian. 

Penutur menunjukkan sikap simpati karena mendoakan yang 

terbaik mitra tutur yaitu Prabowo Subianto untuk dapat menjadi 

calon presiden 2024.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-uc8qo2kq8q 

32 Data 

“Pak Prabowo sulit untuk berbicara, tapi kami rakyat kecil mudah 

mengerti, apa yang di bicarakan, tak ada politik dalam 

berbicara,,, lanjut kan pak, anda pasti ungggul salam dari 

pandeglang.”  

Konteks 

Akun @user-uc8qo2kq8q menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini 

setiap calon presiden mengemukakan visi misi dan melakukan 

debat dengan tema yang telah ditentukan. Adapun debat pertama 

membahas mengenai pemerintahan, hukum, hak asasi manusia 

(HAM), pemberantasan korupsi, penguatan demokrasi, pelayanan 

publik, dan kerukunan warga. Pada saat debat, Prabowo 

menyampaikan gagasan atau argumen dengan singkat dan 

kesulitan dalam mengungkapkan kata-kata berbeda dengan Ganjar 

dan Amien yang dalam penyampaian gagasan menggunakan kata-

kata yang tertata serta pandai dalam menyampaikan pendapat.  

Analisis 

Komentar @user-uc8qo2kq8q dalam ungguhan debat 

pertama calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan 
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maksim kerendahan hatikarena penutur berusaha mengurangi 

pujian terhadap dirinya sediri dengan menunjukkan bahwasannya 

dirinya merupakan rakyat kecil.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@user-dx5dv1yd2p 

33 Data 

“Siapapun yg menjadi pemimpin negara ini doa kami yg terbaik, 

jagalah negara ini apalagi kami sebagai masyarakat kecil ini”  

Konteks 

Akun @user-dx5dv1yd2p menanggapi ugguhan debat pertama 

calon presiden 2024 pada 13 Desember 2024. Debat pertama ini 

setiap calon presiden mengemukakan visi misi dan melakukan 

debat dengan tema yang telah ditentukan. Adapun debat pertama 

membahas mengenai pemerintahan, hukum, hak asasi manusia 

(HAM), pemberantasan korupsi, penguatan demokrasi, pelayanan 

publik, dan kerukunan warga. Adanya debat seluruh warga 

Indonesia dapat melihat rangkaian cara tersebut di televisi maupun 

siaran ulang di youtube. Maka, pengguna youtube dapat 

berkomentar di ungguhan tersebut salah satu komentar dari 

@user-dx5dv1yd2p yang berisi harapan dan doa kepada ketiga 

calon presiden.  

Analisis 

Komentar @user-dx5dv1yd2p dalam ungguhan debat pertama 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kerendahan hati. Terlihat pada komentar @user-dx5dv1yd2p 

“kami sebagai masyarakat kecil ini”. Tuturan tersebut 

menunjukkan bahwasannya penutur mengurangi pujian pada diri 

sendiri dengan menyebutkan bahwa dirinya adalah masyarakat 

miskin kecil yang memberikan harapan dan doa kepada calon 

Presiden yang terpilih nantinya.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@syahirmgt7953 

34 Data 

“Apa yang di katakan Anis itu TDK pernah di terapkan di 

DKI,bicara jagonya kerja nol persen”  

Konteks 
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Akun @syahirmgt7953 menanggapi pernyataan Anies Baswedan 

pada ungguhan debat pertama mengenai program-program yang 

telah terealiasi dan berhasil selama dirinya menjabat sebagi 

gubernur Jakarta. Program tersebut salah satunya super apps yang 

diberi nama zaki yang ditujukan untuk masyarakat demi 

kemudahan dalam melaporkan suatu permasalahan. 

@syahirmgt7953 memberikan komentar bahwa Anies Baswedan 

hanya pandai bicara saja sedangkan pernyataan yang disampaikan 

tidak pernah diterapkan di Jakarta.  

Analisis 

Komentar @syahirmgt7953 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

pujian. Penutur berkomentar bahwa pernyataan Anies Baswedan 

hanya pandai bicara saja sedangkan pernyataan yang disampaikan 

tidak pernah diterapkan di Jakarta. Komentar tersebut terkesan 

menuduh dan menjelekkan mitra tutur yang dapat menyakiti hati, 

terlihat pada kalimat “bicara jagonya kerja nol persen”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@komendan5240 

35 Data 

“Pak Anis hanya di Jakarta yg BPK bantu, bukan di seluru 

Indonesia,jd BPK jangan umumkan di seluruh Indonesia”  

Konteks 

Akun @komendan5240 menanggapi pernyataan Anies Baswedan 

mengenai program-program yang telah direalisasikan di Jakarta 

saat masih menjabat sebagai Gubernur pada debat pertama 

pemilihan calon presiden 2024. Anies Baswedan menyampaikan 

jika program-program yang dilakukannya berhasil menangani 

permasalahan di Jakarta contohnya membuat alat pemantau polusi 

udara, membuat aplikasi zaki untuk masyarakat melapor secara 

online dan  menyebutkan bahwa dirinya sebagai Gubernur Jakarta 

yang paling banyak memberikan izin rumah ibadah. Adapun 

komentar yang diberikan @komendan5240 yaitu “Pak Anis hanya 

di Jakarta yg BPK bantu, bukan di seluru Indonesia,jd BPK 

jangan umumkan di seluruh Indonesia”.  

Analisis 

Komentar @komendan5240 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 
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kearifan. Komentar yang dituliskan menggunakan kata-kata yang 

membebani orang lain, terlihat pada kalimat “Jadi BPK jangan 

umumkan di seluruh Indonesia” seharusnya kata “jadi” diganti 

dengan kata “sebaiknya” sehingga tuturan tidak terkesan 

memaksa.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat pertama 

@komendan5240 

36 Data 

“Gilakkkk Pak Anis pinter bgt merangkai kata2 kek ngeliat Vicky 

Prasetyo wkwkwkwk sehat selalu pak supaya nanti bisa liat pak 

Prabowo dilantik”  

Konteks 

Akun @mumud6968 menanggapi ugguhan debat pertama calon 

presiden 2024. Pada debat tersebut setiap calon presiden 

menyampaikan visi-misi dan argumen mengenai suatu 

permasalahan. Anies Baswedan seorang yang pandai berbicara 

dan kata-kata yang digunakan begitu baik. Setelah menonton 

debat tersebut @mumud6968 berkomentar bahwasannya Anies 

Baswedan sangat padai merangkai kata seperti Vicky Prasetyo 

seorang pelawak dan penyanyi yang terkenal dengan kata-kata 

manisnya untuk menaklukkan wanita.  

Analisis 

Komentar @mumud6968dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

pujian. Penutur berkomentar Anies Baswedan sangat padai 

merangkai kata seperti Vicky Prasetyo.seorang pelawak dan 

penyanyi yang terkenal dengan kata-kata manisnya untuk 

menaklukkan wanita. Komentar tersebut mengecam mitra tutur 

dengan berpendapat yang menyakiti hati mitra tutur, terlihat pada 

kalimat “Gilakkkk Pak Anis pinter bgt merangkai kata2 kek 

ngeliat Vicky Prasetyo”. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@blackrebel1408 

37 Data 

“Semua akan meniru Anies pada waktu nya..... 1. paslon nomer 2 

meniru gagasan Anies yang sedari awal sudah di bawa di setiap 

debat 2. paslon nomer 3 mengikuti gaya berbicara Anies Sebagai 

warga DKI,saya merasakan betul apa yg di bilang Anies 

mengenai ketimpangan....dan beliau saya anggap berhasil 
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mengatasi ketimpangan yg sudah terjadi puluhan tahun di 

Jakarta.....tidak hanya mengenai ekonomi tapi juga kebebasan 

beragama-budaya-pendidikan dan juga kebebasan berpendapat. 

Tanya masyarakat kampung Bayam-tanya warga DKI keturunan 

India-tanya awak media-tanya bagaimana ibu2 yg anak nya 

mendapat KJP di Jakarta jika pengin tau kinerja Anies selama 

ini....jangan tanya kepada buzzerRp yg berkedok lembaga survei 

atau influencer memihak. Insya Allah pasangan AMIN 2024”  

Konteks 

Akun @blackrebel1408 menanggapi visi-misi Anies Baswedan 

pada ugguhan debat kelima calon presiden 2024. Anis Baswedan 

menyebutkan persoalan terbesar bangsa adalah ketimpangan kaya, 

miskin, pendidikan umum, dan agama antara jawa dengan luar 

pulau jawa. Maka @blackrebel1408 berkomentar bahwasanya 

dirinya merasakan ketimpangan yang terjadi dan ia memberikan 

pujian serta dukungan kepada Anies Baswedan.  

Analisis 

Komentar @blackrebel1408 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan karena penutur. Penutur berusaha mengurangi kerugian 

mitra tutur yaitu Anies Baswedan. Terlihat dari kalimat “…saya 

merasakan betul apa yg di bilang Anies mengenai 

ketimpangan....dan beliau saya anggap berhasil mengatasi 

ketimpangan yg sudah terjadi puluhan tahun di Jakarta…”. 

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@nurwelawati1236 

38 Data 

“memang betul pak Prabowo, dokter harus ditambahkan,, 

soalnya ngalamin. alm.bpk gua. pny penyakit dlm. tp dokter nya 

gada lg tugas jg keluar kota katanya . itu di rs umum desa ku. dlu 

kurang fasilitas nya katanya. alhasil jd rujuk ke rs luar kota mana 

perjalanan jauh dari desa ke kota itu 7jam an sewa mobil tetangga 

banyak biaya, keburu alm BPK gua tmbh parah sakit nya. Al 

fatihah untuk bpk”  

Konteks 

Akun @nurwelawati1236 menanggapi ugguhan debat kelima 

calon presiden 2024. Topik dalam debat yaitu kesejahteraan sosial, 

ketenagakerjaan, pendidikan, dan kesehatan. Prabowo Subianto 

dalam menyatakan visi-misi program kerja menyebutkan 
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bahwasanya dirinya akan melakukan strategi transformasi bangsa 

dengan memperbaiki kualitas hidup masyarakat. Hal tersebut 

dilakukan dengan mengatasi kekurangan dokter di Indonesia, 

menambah fakultas kedokteran, dan memberikan beasiswa untuk 

mahasiswa kedokteran ke luar negeri. Adanya pernyataan yang 

disampaikan Prabowo Subianto tersebut maka pengguna 

@nurwelawati1236 berkomentar bahwasanya dirinya setuju 

dengan penambahan dokter yang disampaikan karena dirinya 

pernah mengalami pelayanan kesehatan dengan fasilitas yang 

kurang lengkap di desanya.  

Analisis 

Komentar @nurwelawati1236 dalam ungguhan debat kelima 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kecocokan. Terlihat pada kata “memang betul” yang 

menunjukkan persetujuan atas  pernyataan Prabowo Subianto 

yang akan melakukan program trasformasi bangsa salah satunya 

dengan mengatasi kekurangan dokter di Indonesia.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@firdausline9343 

39 Data 

“Ketika Ganjar bilang pemerintah wajib dikritik, ternyata dirinya 

juga ogah dikritik wkwkw”  

Konteks 

Akun @firdausline9343 menanggapi sikap Ganjar Pranowo pada 

ungguhan debat kelima pemilihan calon presiden 2024. Ganjar 

menyebutkan “pemerintah mesti dikritik pemerintah mesti waras 

pemerintah”. Pernyataan tersebut disampaikannya pada saat 

menanggapi jawaban Prabowo dari pertanyaan mengenai 

pandangan dan sikap terhadap komersialisasi budaya dan proses 

destruktif terhadap tumbuhnya kebudayaan yang responsive. 

Adapun komentar yang diberikan @firdausline9343 yaitu “Ketika 

Ganjar bilang pemerintah wajib dikritik, ternyata dirinya juga 

ogah dikritik wkwkw”.  

Analisis 

Komentar @firdausline9343 dalam ungguhan debat pertama calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

pujian. Terlihat dari penggunaan kata kasar pada kalimat “ternyata 

dirinya juga ogah dikritik wkwkw”. Kata “wkwk” terkesan 

meremehkan mitra tutur. 
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No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@NurinDwiArsita 

40 Data 

“Pertanyaan tentang pendidikan, saya juga sepaham dengan 

bapak2 semua jangan pelit sama pendidik.”  

Konteks 

Akun @NurinDwiArsita menanggapi ugguhan debat kelima calon 

presiden 2024. Salah satu topik dalam debat tersebut yaitu 

pendidikan.  pada debat menyinggung masalah kesejahteraan guru 

dan dosen terlihat dari pertanyaan yang diberikan kepada Anies 

Baswedan mengenai bagaimana komitmen dan apa program yang 

akan dilakukan pasangan calon untuk meningkatkan kesejahteraan 

serta kompetensi guru dan dosen. Pasangan calon lain juga 

menanggapi pernyataan yang disampaikan Anies Baswedan. 

Terlihat pasangan calon lain juga ikut setuju dengan jawaban Anis 

Baswedan agar negara jangan pelit pada bidang pendidikan, guru, 

dan dosen. Berdasarkan hal tersebut @NurinDwiArsita 

memberikan komentar berupa persetujuan dengan pendapat 

tersebut.  

Analisis 

Komentar @NurinDwiArsita dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kecocokan. Terlihat pada kalimat “saya juga sepaham” yang 

menunjukkan penutur setuju dengan pendapat yang disampaikan 

oleh ketiga calon presiden yang menyebutkan bahwasannya 

pemerintah jangan pelit dengan bidang pendidikan seperti gaji 

yang diberikan oleh dosen dan guru.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@kinantigitaputri4588 

41 Data 

“solusinya buat topik kesehatan, satu hal aja deh yg paling 

penting basic bgt tp gak ada yg nyebutin..mau preventif kek..mau 

promotif kek..mau kuratif kek..semuanya lah ya. kalo mau itu 

teruwujud SATU HAL dana untuk kesehatan budget anggaran 

jangan dimain2kan. titik. yg mana efek nya tepat sasaran, gak 

kurang, dan yakin bisa tercapai tuh yg tadi pada di sebutin capres 

. utk ksna butuh pengawasan , realisasi, jujur dan sanksi, dan ya 

GAK KORUPSI. Ha” 
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Konteks 

Akun @kinantigitaputri4588 menanggapi pernyataan setiap calon 

presiden mengenai program bidang kesehatan pada debat kelima 

calon presiden 2024. Prabowo Subianto dalam visi-misinya akan 

akan membangun rumah sakit modern di setiap kabupaten dan 

kota, membangun puskesmas modern di setiap desa di seluruh 

Indonesia serta segera mempercepat mengatasi kekurangan dokter 

di Indonesia. Sedangkan Ganjar Pranowo akan membuat program 

satu desa satu faskes satu nakes. Maka, @kinantigitaputri4588 

mengomentari hal tersebut “solusinya buat topik kesehatan, satu 

hal aja deh yg paling penting basic bgt tp gak ada yg 

nyebutin..mau preventif kek..mau promotif kek..mau kuratif 

kek..semuanya lah ya. kalo mau itu teruwujud SATU HAL dana 

untuk kesehatan budget anggaran jangan dimain2kan. titik. yg 

mana efek nya tepat sasaran, gak kurang, dan yakin bisa tercapai 

tuh yg tadi pada di sebutin capres. utk ksna butuh pengawasan, 

realisasi, jujur dan sanksi, dan ya GAK KORUPSI. Ha”.  

Analisis 

Komentar @kinantigitaputri4588 dalam ungguhan debat kelima 

calon presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kedermawanan. Penutur menguntungkan diri sendiri dan tidak 

menghormati mitra tutur. Terlihat dari penggunaan kata-kata kasar 

yang pada kata “kek”, “titik”, dan “ha” membuat komentar 

tersebut terkesan tidak santun karena terkesan memaksakan 

kehendak yang menguntungkan dirinya sendiri dan penutur dapat 

disebut sombong. Maka seharusnya dua kata tersebut dihilangkan 

saja untuk menjadikan kalimat tersebut terkesan lebih santun. 

Serta kata “SATU HAL” dan “GAK KORUPSI” yang dituliskan 

besar menyebabkan kalimat tersebut juga terkesan tidak santun.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@zcovichibra5918 

42 Data 

“UDAHLAH AKUI SAJA, 01 LAYAK MEMIMPIN INDONESIA”  

Konteks 

Akun @zcovichibra5918 menanggapi ungguhan debat kelima 

calon presiden 2024. Pada debat tersebut setiap calon 

menyampaikan visi misi dan argumen mengenai suatu 

permasalahan. Berdasarkan debat yang ditonton 

@zcovichibra5918 berkomentar “UDAHLAH AKUI SAJA, 01 

LAYAK MEMIMPIN INDONESIA”. Berdasarkan komentar 
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tersebut menunjukkan bahwa dirinya pendukung Anies 

Baswedan.  

Analisis 

Komentar @zcovichibra5918 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kesimpatian karena penutur menunjukkan sikap antipati kepada 

pengguna pendukung lainnya yang tidak memiliki persamaan 

pilihan serta calon presiden 02 dan 03. Terlihat pada kalimat 

“UDAHLAH AKUI SAJA” dianggap melanggar maksim 

kesimpatian karena penutur meminimalkan rasa simpati kepada 

mitra tutur.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@ChenXin222 

43 Data 

“percuma internet gratis kalau bagi orang yg tidak mampu untuk 

membeli hp/laptop/komputer mending makan gratis”  

Konteks 

Akun @ChenXin222 menanggapi pernyataan Ganjar Pranowo 

mengenai program internet gratis pada debat kelima calon 

presiden 2024. Ganjar Pranowo dalam pernyataannya 

menyampaikan program internet gratis yang akan diberikan untuk 

sekolah dan UMKM untuk mengembangkan diri serta usaha. 

Adapun komentar yang dituliskan @ChenXin222 yaitu “percuma 

internet gratis kalau bagi orang yg tidak mampu untuk membeli 

hp/laptop/komputer mending makan gratis”.  

Analisis 

Komentar @ChenXin222 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kecocokan. Penutur menyampaikan kritik mengenai program 

internet gratis yang disampaikan oleh Ganjar Pranowo. Terlihat 

pada kalimat  “percuma internet gratis” yang menunjukkan 

bahwa penutur tidak sependapat.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@kinoy111 

44 Data 

“Pa wowo lagi lucu2 nya Sumpah gue ngakak banget MAKAN 

GRATIS” 
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Konteks 

Akun @kinoy111 menanggapi pernyataan Prabowo Subianto 

mengenai program makan gratis pada debat kelima calon presiden 

2024. Jika terpilih menjadi presiden Prabowo Subianto akan 

memberikan makan gratis pada anak-anak sekolah dan ibu hamil 

untuk menekan tingginya stunting di Indonesia. Adapun komentar 

yang dituliskan @kinoy111 yaitu “Pa wowo lagi lucu2 nya 

Sumpah gue ngakak banget MAKAN GRATIS”.  

Analisis 

Komentar @kinoy111 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

pujian. Penutur berkomentar bahwa program makan gratis yang 

dicetuskan Prabowo Subianto lucu. Komentar yang dituliskan 

menggunakan kata kasar terlihat pada kalimat “Pa wowo lagi 

lucu2 nya”. Kalimat tersebut tidak pantas disampaikan kepada 

orang yang lebih tua yaitu Prabowo Subainto. Penutur dalam 

komentar tersebut juga terkesan meremehkan mitra tutur terlihat  

dari kalimat “Sumpah gue ngakak banget MAKAN GRATIS”.  

 

No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@frozenfrozz2707 

45 Data 

“Saya berharap Turunkan gaji pns pak, mereka tidak bisa kerja 

rata2, justru tenaga kontrak yg kerjanya luar biasa, serta naikkan 

gaji buruh pak Prabowo. All in no 2.”  

Konteks 

Akun @frozenfrozz2707 menanggapi pernyataan Prabowo 

Subianto mengenai gaji guru, TNI, dan polri pada ungguhan debat 

kelima calon presiden 2024. Prabowo menyebutkan akan 

memperbaiki gaji guru termasuk gaji honorer, ASN, TNI, dan 

Polri. Adapun komentar yang dituliskan @frozenfrozz2707 yaitu 

“Saya berharap Turunkan gaji pns pak, mereka tidak bisa kerja 

rata2, justru tenaga kontrak yg kerjanya luar biasa, serta naikkan 

gaji buruh pak Prabowo. All in no 2”.  

Analisis 

Komentar @frozenfrozz2707 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pelanggaran maksim 

kesimpatian karena penutur menunjukkan sikap antipati kepada 

pegawai negeri.  
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No 

Data 

Identitas data: debat kelima 

@rajaja1932 

46 Data 

“Karena mengusung PERUBAHAN, pak ANIES BASWEDAN 

terpilih nanti, tolong 1, Buka lapangan pekerjaan, 2, Stabilkan 

harga bahan pokok, 3, Atasi Kemiskinan, 4, Gratiskan biaya 

Pendidikan dan biaya kesehatan, Marilah kita doakan yg terbaik 

Capres No 01 Bapak ANIES BASWEDAN dan GUS MUHAIMIN 

ISKANDAR menang satu putaran”  

Konteks 

Akun @rajaja1932 menanggapi visi-misi yang disampaikan Anies 

Baswedan dalam ugguhan debat kelima calon presiden 2024. Pada 

penyampaian visi-misi program kerja Anies Baswedan 

menyebutkan bahwa dirinya mengusung perubahan pada bidang 

ekonomi berupa kemiskinan dan bansos, kesehatan berupa 

pelayanan kesehatan, serta pendidikan. Berdasarkan hal tersebut 

@rustydouble6678 berkomentar berupa harapan kepada Anies 

Baswedan untuk membuka lapangan pekerjaan, menstabilkan 

harga bahan pokok, mengatasi kemiskinan, serta biaya pendidikan 

dan kesehatan gratis.  

Analisis 

Komentar @rajaja1932 dalam ungguhan debat kelima calon 

presiden 2024 dapat dikatakan sebagai pematuhan maksim 

kearifan. Penutur dalam komentar tersebut menyebutkan 

bahwasannya dirinya mendukung program perubahan Anies 

Baswedan dan berpesan kepada beliau untuk membuka lapangan 

pekerjaan, menstabilkan harga bahan pokok, mengatasi 

kemiskinan, serta biaya pendidikan dan kesehatan gratis. Terlihat 

dari kata “tolong” ketika membutuhkan bantuan. Penggunaan 

kata tersebut menunjukkan berusaha mengurangi kerugian mitra 

tutur.  
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Lampiran 2: Transkrip Debat Pertama Calon Presiden 2024 
 

Pada debat ini setiap calon presiden menyampaikan visi misi. Anies 

Baswedan menyampaikan visi misi diantaranya menegakkan hukum yang ada di 

negara Indonesia karena negara ini merupakan negara hukum bukan negara 

kekuasaan. Hukum itu harusnya tegak tetapi dalam kenyataannya hukum itu 

bengkok tajam ke bawah dia tumpul ke atas. Maka Anies Baswedan akan 

mengembalikan marwah kehidupan bernegara yang menempatkan hukum sebagai 

tempat yang paling tinggi dan ketentuan itu berlaku kepada semua termasuk urusan 

ASN dan TNI. Sedangkan, Prabowo menyampaikan visi misi antara lain akan 

menegakkan hukum HAM kepada seluruh masyarakat indonesia tanpa terkecuali 

dan melakukan perlindungan terhadap semua kelompok di masyarakat. Serta 

melakukan perbaikan pelayanan pemerintahan yang perlu diperbaiki. Hingga 

melakukan pemberantasan korupsi sampai ke akar-akarnya. Ganjar pranowo juga 

menyampaikan visi misi yaitu akan membangun pelayanan publik seperti 

puskesmas di daerah yang belum mendapatkan fasilitas kesehatan yang tidak layak. 

Beliau menyampaikan programnya yaitu setiap satu desa memiliki satu puskesmas 

dengan satu faskes, memperhatikan nasib para guru termasuk guru agama, 

memperluas lapangan pekerjaan, memberikan internet gratis untuk para siswa yang 

sedang bersekolah, menegakkan hukum kepada semua orang, dan memberantas 

korupsi.  

Selain menyampaikan visi misi, setiap calon presiden menjawab pertanyaan 

dari tim panelis selain menjawab pertanyaan masing-masing calon presiden juga 

diberikan kesempatan untuk saling menanggapi. Pertanyaan pertama bertema hak 
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asasi manusia untuk calon Presiden nomor urut 2. Pertanyaannya yaitu “Beberapa 

tahun terakhir tren kekerasan meningkat di Papua sementara masalah keadilan dan 

HAM masih belum terselesaikan sehingga konflik terus berlanjut, apa strategi yang 

anda akan siapkan untuk menyelesaikan masalah HAM dan konflik di Papua secara 

komprehensif?”. Prabowo Subianto menjawab pertanyaan tersebut mengutamakan 

hak asasi manusia dengan melindungi seluruh rakyat Papua karena disitu terdapat 

kelompok-kelompok teroris, menegakkan hukum memperkuat aparat-aparat, 

mempercepat pembangunan ekonomi, dan melanjutkan ekonomi sosial services 

yang terbaik untuk rakyat Papua. Ganjar Pranowo menanggapi hal tersebut yang 

menunjukkan jawaban yang disampaikan Prabowo kurang tepat. Ganjar 

menyebutkan harus adanya dialog dengan seluruh kelompok di Papua. Sedangkan 

menurut Anies Baswedan cara penyelesaiannya secara tuntas semua peristiwa 

pelanggaran HAM yang terjadi dilakukan, mencegah terjadinya pengulangan 

dengan memastikan semua yang bekerja di Papua memahami bahwa yang harus 

dihadirkan bukan tidak ada kekerasan tapi keadilan, dan melakukan dialog dengan 

semua secara kartisipatif.  

Giliran calon presiden nomor urut 3 menjawab pertanyaan dengan tema 

pemerintahan dan peningkatan pelayanan publik. Pertanyaan “apa program 

strategis anda untuk meningkatkan kualitas pelayanan publik yang berkeadilan?”. 

Jawaban yang diberikan Ganjar Pranowo yaitu dengan mengajak mereka 

berpartisipasi sejak awal seperti menghadirkan dalam setiap musyawarah bersama 

kelompok perempuan penyandang disabilitas, kelompok rentan yang lain termasuk 

orang tua untuk pengambilan keputusan. Hal tersebut diharapkan mereka akan 
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paham dan tidak ada lagi protes pada soal itu. Membuat lapor gub sebagai satu 

ruang komplain publik yang pemerintah enggak boleh baperan pemerintah harus 

menerima seluruh masukan dan kritikan inilah yang akan kita angkat menjadi 

government supers sehingga ketika itu tidak Jalan pemerintah tertinggilah yang 

harus kemudian mengambil alih itu sehingga pelayanan akan bisa jauh lebih baik.  

Anies Baswedan menanggapi yang menyebutkan bahwa prioritaskan pada 

pelayanan mereka yang rentan seperti penyandang disabilitas, perempuan terutama 

ibu hamil, anak-anak dan lansia itu prioritas. Membuat pelayanan yang transparan 

dan terukur. Kami buat dulu membuat aplikasi di Jakarta namanya Zi Zaki adalah 

sebuah super Apps yang membuat setiap pelayanan terukur. Prabowo menanggapi 

jawaban calon Presiden nomor urut 3 yang menyebutka kelompok rentan itu 

termasuk para petani dan nelayan. Prabowo juga memberikan pertanyaan kepada 

Ganjar Pranowo mengenai kelangkaan pupuk yang terjadi di Jawa Tengah.  

Giliran calon presiden no urut 1 menjawab pertanyaan dengan tema 

penanganan disinformasi dan kerukunan. Pertanyaannya  “apa kebijakan anda 

untuk melindungi warga negara dan memperkuat toleransi dalam masyarakat 

Indonesia yang majemuk?”. Jawaban yang diberikan Anies Baswedan yaitu 

langkah yang pertama adalah setiap kali ada pelanggaran maka tegakkan aturan dan 

hukum, kedua melakukan usaha berkomunikasi dengan semua negara tidak boleh 

memusuhi salah satu unsur yang ada di masyarakat, ketiga membuat pelayanan 

pengacara gratis secara online yang bernama hotline Paris. Selanjutnya calon 

Presiden nomor urut 2 menanggapi jawaban dari calon Presiden nomor urut 1 

dengan memberikan pertanyaan bagaimana tanggapan tentang keluhan adanya 
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kelompok-kelompok minoritas yang ingin membuat tempat ibadah tapi sangat sulit 

karena faktor-faktor yang dipersulit oleh birokrasi dan sebagainya?. Calon Presiden 

nomor urut 3 untuk menanggapi saya kira meskipun seluruh proses memang harus 

dilalui penegakkan hukumnya menghukum yang bersalah dan aparat hukum tidak 

boleh ragu pada soal. Tokoh masyarakat semua dilibatkan dalam proses keseharian 

dalam pengambilan keputusan. Calon Presiden nomor urut 1 merespon tanggapan 

dari kedua calon presiden lainnya. Gubernur Jakarta yang paling banyak 

memberikan izin rumah ibadah adalah gubernur Anis boswedan. Kami memberikan 

banyak izin-izin gereja, buddha, hindu, dan kristen yang mengalami kesulitan 

mendirikan tempat tempat ibadah.  

Anies Baswedan menjawab pertanyaan mengenai tema pemberantasan 

korupsi. Pertanyaan yang diberikan yaitu apa terobosan yang akan anda lakukan 

untuk menimbulkan efek Jera bagi pelaku korupsi sekaligus menyelamatkan aset 

negara yang dikorupsi?. Jawaban yang diberikan Anies Baswedan yaitu melakukan 

penegakan hukum dulu dengan melakukan pemiskinan, kedua perampasan aset 

maka undang-undang perampasan aset dan untuk pejabat yang korupsi bawa ke 

Nusakambangan agar bisa punya efek jera. Serta jangan biarkan mereka stor pada 

pemimpinnya. Data ICW menunjukkan sekitar 230-an triliun dalam 10 tahun 

terakhir kerugian negara itu terjadi dan ini ekivalen. Dana tersebut dapat kita pakai 

membuat puskesmas kira-kira 27.000. Presiden nomor urut 1 untuk menanggapi 

jawaban calon Presiden nomor urut 3 yang menyebutkan koruptor dijerakkan 

dengan undang-undang perampasan aset, disahkan, dan hukumannya mengikuti 

pemiskinan, undang-undang KPK harus direvisi sehingga KPK menjadi lembaga 
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yang kuat kembali, dan memberikan imbalan  kepada mereka yang membantu 

melakukan penyelidikan sehingga ketika melaporkan kita akan punya partisipasi 

masyarakat dan itu dibolehkan oleh undang-undang. Maka dari itu, bukan hanya 

aparat penegah hukum tapi seluruh rakyat ikut memerangi korupsi korupsi. Adanya 

gerakan anti korupsi harus menjadi gerakan semesta yang melibatkan seluruh 

rakyat kemudian yang tidak kalah penting adalah standar etika untuk pimpinan 

KPK harus standar yang tinggi. Calon Presiden nomor urut 2 untuk menanggapi 

jawaban dari calon Presiden nomor urut 3 waktu korupsi adalah pengkhianatan 

terhadap bangsa korupsi harus diberantas sampai ke akar-akarnya. Kita harus 

perkuat KPK, kepolisian, kejaksaan, dan semua badan-badan yang bisa membantu 

untuk mitigasi korupsi.  

Presiden nomor urut satu menanggapi pertanyaan bertema penguatan 

demokrasi. Pertanyaannya yaitu apa kebijakan yang akan anda lakukan untuk 

melakukan pembenahan tata kelola partai politik?. Jawaban yang diberikan Anies 

Baswedan yaitu kebebasan berbicara, adanya oposisi yang bebas untuk mengkritik 

pemerintah dan menjadi penyeimbang pemerintah, serta adanya proses pemilu yang 

netral, transparan, jujur, dan adil. Partai politik perlu mengembalikan kepercayaan 

tapi di sini ada peran negara menurut saya salah satu masalah yang mendasar partai 

politik, pembiayaan partai politik dengan benar ada transparansi sehingga rakyat 

pun melihat ini institusi yang bisa dipertanggungjawabkan. Calon Presiden nomor 

urut 2 untuk menanggapi jawaban calon Presiden nomor urut 1 yang menyebutkan 

Anis ini agak berlebihan mengeluh tentang demokrasi. Anis dipilih jadi Gubernur 

DKI menghadapi pemerintah yang berkuasa saya yang mengusung Bapak. Jika 
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demokrasi kita tidak berjalan anda tidak jadi gubernur dan jika Jokowi diktator anda 

tidak mungkin jadi gubernur. Anies menaggapi pendapat prabowo sayangnya tidak 

semua orang tahan untuk berada menjadi oposisi seperti sampaikan Prabowo bahwa 

beliau tidak tahan untuk menjadi oposisi. Prabowo ingin menaggapi lagi pernyataan 

tersebut tetapi host tidak menginzinkan karena hanya diberikan satu kali 

berpendapat “baik baik Pak Probowo mohon maaf waktu sudah habis pak”.  

Calon Presiden nomor urut satu bertanya kepada calon presiden nomor urut 

dua yaitu pada tanggal 25 Pak Prabowo mendaftar ke KPU sebagai Pasangan calon 

presiden calon wakil presiden sesudah keputusan MK dan kemudian di MK 

dibentuk yang hasilnya mengatakan bahwa terjadi pelanggaran etika berat yang 

menyebabkan keputusan yang dibuat oleh MK secara etika bermasalah. Kemudian 

Bapak punya waktu sampai dengan tanggal 13 November karena disitu adalah 

waktu terakhir untuk mengambil keputusan bila ada perubahan. Sesudah Bapak 

mendengar bahwa ternyata pencalonan persyaratannya bermasalah secara etika 

pertanyaan saya apa perasaan Bapak ketika mendengar bahwa ada pelanggaran 

etika disitu? Prabowo menjawab dengan menyebutkan suatu perkembangan politik 

itu ada beberapa segi perspektif. Pakar hukum yang mendampingi saya 

menyampaikan bahwa dari segi hukum tidak ada masalah masalah yang dianggap 

pelanggaran etika sudah diambil tindakan dan keputusan. Birlah rakyat yang 

memilih dan saya sudah siap mati untuk negara ini.  

Calon Presiden nomor urut 1 untuk menanggapi jawaban dari calon 

Presiden nomor urut 2 yaitu fenomena ordal ini menyebalkan di seluruh Indonesia 

kita menghadapi fenomena ordal seperti mau masuk jadi guru perlu ordal, daftar 
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sekolah hingga tiket untuk konser. Presiden nomor urut 2 untuk menanggapi 

tanggapan dari calon presiden nomor urut 1 yaitu sekarang Mas Anis dalam 

demokrasi kekuasaan tertinggi ada di rakyat. Hakim yang tertinggi adalah rakyat 

tanggal 14 Februari rakyat yang akan mengambil keputusan. Kalau kami tidak 

benar salah berkhianat rakyat yang akan menghukum kami.  

Presiden nomor urut 2 untuk bertanya kepada calon Presiden nomor urut 3 

yaitu Ganjar punya pengalaman sebagai gubernur. Saya ingin bertanya bagaimana 

pemikiran bapak untuk mengatasi pengangguran yang masih banyak terutama 

lulusan-lulusan sekolah. Calon Presiden nomor urut 3 menaggapi pertanyaan 

tersebut dengan menyebutkan beberapa poin yang dapat dilakukan, pertama adalah 

membuka ruang investasi yang cukup besar dengan cara memastikan penegakan 

hukumnya bisa berjalan baik. Kedua ketika mereka datang sudah masuk 

berinvestasi seperti pusat-pusat pertumbuhan sudah diberikan kepada mereka oleh 

pemerintah dengan fasilitasi kawasan industri. Selanjutnya menyiapkan SDM 

dengan sekolah vokasi. Tindakan afirmasi sekaligus untuk menurunkan kemiskinan 

adalah setiap satu keluarga miskin kita kasih kesempatan satu anaknya sampai ke 

perguruan tinggi. Karena itulah yang akan membongkar dan kemudian memberikan 

ruang pekerjaan yang jauh lebih banyak. Kawasan industri kendal sudah bekerja 

sama dengan ratusan lebih sekolah vokasi kawasan industri di Batang. Maka kita 

siapkan sekolah kerjaasama antara pusat Provinsi dan Kabupaten. Calon presiden 

nomor urut dua untuk menanggapi jawaban dari calon presiden nomor urut 3 

dengan menyebutkan bapak bisa mengakui prestasi pemerintah Jokowi dalam 

mengembangkan dan mendorong hilirisasi dengan menciptakan lapangan kerja 
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serta  mengundang investor-investor ke Jawa Tengah untuk pertumbuhan ekonomi 

yang bermutu dan berkelanjutan. Presiden nomor urut 3 untuk menanggapi 

tanggapan dari calon presiden nomor urut 2 dengan menyebutkan ketika kami 

merancang kawasan-kawasan industri dan bagaimana percepatan itu kita lakukan. 

Kami duduk dengan para menteri bahkan kami duduk dengan Presiden. Kami 

punya pikiran yang sama dalam merancang ini karena kita ingin menjemput 2045 

sebagai negara maju, negara unggul itu yang harus kita ciptakan maka ketika 

kemudian soal setuju tidak setuju, kami hampir 10 tahun bahkan projek-projek 

strategis nasional yang ada di Jawa Tengah saya bereskan.  

Calon Presiden nomor urut 3 untuk bertanya kepada calon Presiden nomor 

urut 1 yaitu apa pendapat Mas Anis ketika kemudian Indonesia sentris itu ingin 

dibangun mimpi besar anak bangsa sejak presiden sebelumnya ingin dibangun 

untuk memindah ibukota dari Jakarta ke IKN?. Anies Baswedan menanggapi 

dengan menyebutkan masalah jangan ditinggalkan tapi diselesaikan itu filosofi. 

Nomor satu jadi ketika di Jakarta menghadapi masalah maka masalah lingkungan 

hidup, lalu lintas, kepadatan penduduk ini harus diselesaikan. Kalau kami melihat 

kontribusi aparat sipil negara di dalam kemacetan itu hanya 4 sampai 7% jadi 

enggak akan mengurangi kemacetan. Kedua soal lingkungan hidup kalau yang 

pindah itu pemerintah. bisnis keluarga masih tetap di sini masih tetap ada masalah 

karena itu kami berpandangan masalah yang di di Jakarta harus diselesaikan dengan 

transportasi umum yang dibangun. Kemudian yang kedua menambah taman yang 

dibangun transportasi umum berbasis elektrik dan itu semua dikerjakan untuk 
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membuat Jakarta menjadi kota yang nyaman aman kota yang membuat kita bisa 

hidup dengan sehat.  

Calon Presiden nomor urut 2 bertanya kepada calon presiden nomor urut 1 

yaitu Mas Anis pernah jadi gubernur 5 tahun di DKI, anggaran DKI setahun sekitar 

80 T jumlah penduduk Indonesia ee DKI 10 juta kira-kira kurang lebih APBD Jawa 

Barat 35 T, jumlah penduduknya 50 juta 5 kali DKI, tetapi elama Mas Anis mimpin 

sering sekali DKI menerima indeks polusi tertinggi di dunia. Bagaimana dengan 

anggaran 80 T Pak Anis sebagai gubernur tidak dapat berbuat sesuatu yang berarti 

untuk mengurangi polusi?. Calon Presiden nomor urut 1 menaggapi dengan 

menyebutkan jadi apa yang terjadi di Jakarta kami memasang alat pemantau polusi 

udara sedangkan daerah lain. Polusi udara tak punya KTP angin tak ada ktp-nya 

angin itu bergerak dari sana sini ketika polutan yang muncul dari pembangkit listrik 

tenaga uap mengalir ke Jakarta. Maka Jakarta punya indikator karena itu Jakarta 

mengatakan ada polusi udara ketika anginnya bergerak ke arah Lampung ke arah 

Sumatera ke arah laut Jawa di sana tidak ada alat monitor maka tidak muncul dan 

Jakarta pada saat itu bersih kalau problemnya dari dalam kota saja maka konsisten 

tiap waktu dengan pengendalian emisi dari kendaraan bermotor dan pengujian 

emisi sekarang wajib yang kedua elektrifikasi kendaraan umum yang ketiga 

konversi kendaraan umum dan dulu yang naik kendaraan umum hanya 50.000 per 

hari sekarang ratusan juta per hari.  

Setalah sesi tanya jawab antar calon presiden setiap calon presiden 

menyampaikan penutup. Calon presiden nomor urut 1 menyampaikan saya rasa kita 

sama rakyat Indonesia saya kita semua bahwa kita menginginkan sebuah negeri di 
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mana praktik korupsi diberantas hingga tuntas. Pemerintah memberikan pelayanan 

yang terbaik dan kemudian kita menjunjung tinggi etika. Saya ingin sampaikan 

kepada semua Bahwa saat ini kita di persimpangan jalan antara tetap menjadi 

negara hukum dimana kekuasaan dikendalikan oleh hukum atau kita menjadi 

negara kekuasaan di mana hukum diatur dan dikendalikan oleh penguasa. Calon 

Presiden nomor urut 2 menyampaikan pernyataan penutup yaitu saudara-saudara 

sekalian kita harus tau bahwa kemerdekaan ini didapatkan melalui proses yang 

sangat panjang. Kita bersyukur kita sudah bangun suatu negara yang memiliki 

demokrasi dengan segala kekurangannya. Kita ingin lebih maju kita, lebih adil kita, 

dan ingin hilangkan kemiskinan. Prabowo Gibran Koalisi Indonesia maju siap 

melanjutkan fondasi yang sudah dibangun oleh pendahulu-pendahulu kita. Calon 

presiden nomor 3 menyampaikan penutup yaitu kita memberikan afirmasi kepada 

kelompok rentan ada kelompok perempuan penyandang diabilitas anak-ana.  Cara 

kita membangun dengan melibatkan mereka tanpa meninggalkan mereka no one 

left behind. Pemerintah betul-betul bisa melayani dengan memberikan teladan dari 

Pemimpin tertinggi yang anti korupsi yang menunjukkan integritas yang 

menunjukkan layanan pemerintahan yang mudah, murah, dan cepat. Serta 

penghormatan terhadap HAM dengan konsisten antara pikiran, perkataan, dan 

perbuatan dan saya berdiri bersama korban untuk keadilan.  

 

 

 

‘ 
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Lampiran 3: Transkrip Debat Kelima Calon Presiden 2024 
 

Pada debat kelima ini tema yang diangkat adalah pendidikan, kesehatan, 

ketenagakerjaan, kebudayaan, teknologi informasi, kesejahteraan sosial dan 

inklusi. Calon Presiden nomor urut 2 menyampaikan visi misi dan program kerja 

yaitu strategi transformasi bangsa dengan meningkatkan kemakmuran bangsa 

Indonesia dan memperbaiki kualitas hidup manusia Indonesia. Program ini yaitu  

memberi makan bergizi untuk seluruh anak-anak Indonesia termasuk yang masih 

dalam kandungan, dan ibunya. Maka hal ini dapat mengatasi angka kematian ibu 

waktu lahir dan akan mengatasi kurang gizi anak stunting. Pada bidang kesehatan 

kami akan membangun rumah sakit modern di setiap kabupaten dan kota dan 

puskesmas modern di setiap desa di seluruh Indonesia. Mengatasi kekurangan 

dokter di Indonesia kita kekurangan sekitar 140.000 dokter dengan menambah 

fakultas kedokteran di Indonesia. Membangun  rumah untuk mereka yang belum 

punya rumah 1 juta di pedesaan, 1 juta di pesisir, dan 1 juta di perkotaan. 

Memperbaiki gaji guru termasuk gaji honorer dan meningkatkan kompetensi guru.  

Calon Presiden nomor urut 3 memaparkan visi misi dan program kerja yaitu 

memperbaiki akses kesehatan yang diperlukan di setiap desa dengan membuat satu 

desa satu faskes, dan satu nakes karena kami ingin mereka mendapatkan yang 

terbaik dan kemudian ibu, anak lansia, disabilitas, dan masyarakat adat akan 

mendapatkan peran yang sama di dalam layanan-layanan kesehatan. Bidang 

Pendidikan dan Kebudayaan membangun akses pendidikan yang baik. Memberikan 

akses terbaik untuk anak-anak didik kita termasuk nasib guru dan dosen. 

Memperhatikan pendidikan dan pekerjaan kelompok perempuan dan penyandang 
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disabilitas agar tidak mendapatkan perlakuan yang diskriminatif. Upah buruh yang 

baik sehingga dan review undang-undang cipta kerja karena ini yang perlu 

mendapatkan keseimbangan dengan nasib kami. Melakukan digitalisasi dengan 

infrastruktur teknologi informasi yang baik dan internet yang cepat.  

Calon Presiden nomor urut 1 menyampaikan visi misi dan program kerja 

antara lain mengatasi ketimpangan, ketidaksetaraan, dan ketidakadilan antara 

Jakarta dan luar Jakarta maupun luar Jawa. Ketimpangan ekonomi, pendidikan 

umum, pendidikan agama, pendidikan kejuruan, dan pendidikan teknis. Jaminan 

sosial terhadap kesehatan mental, dan kekerasan seksual lebih 15 juta orang jadi 

korban ini. Memastikan hidup sehat dan bila sakit ada pertolongan cepat, tumbuh 

cerdas dengan biaya terjangkau, keluarga sejahtera karena upahnya layak dan bila 

membutuhkan diberikan bansos sesuai kebutuhannya. Bansos plus bukan 

memberikan bansos untuk kebutuhan yang memberi tapi untuk kepentingan yang 

diberi.   

Sesi tanya jawab dimulai dari calon presiden nomor urut 3 bertema 

kesehatan. Pertanyaannya  bagaimana strategi paslon untuk memprioritaskan 

anggaran dan program promotif preventif?. Jawabannya yang diberikan yaitu untuk 

kita sendiri berolahraga makan sehat hidup bersih sehat. Tahap berikutnya barulah 

kemudian kita memberikan fasilitas kesehatan sampai ke desa-desa seperti tadi saya 

sampaikan satu desa, satu faskes, dan satu nakes hanya memang ketika undang-

undang sebelumnya mengatur bahwa ada persentase dari anggaran untuk kesehatan 

mesti diberikan. Bicara angka harapan hidup maka mereka mesti mendapatkan 

pelayanan kesehatan baik, dan mendapatkan hiburan yang baik.  Peran posyandu, 
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dasa wisma, kelurahan RT itu menjadi kekuatan yang luar biasa serta pendamping 

pemerintah dalam setiap kebijakan. Sehingga dalam politik anggaran ada dan 

presentase yang mesti disiapkan agar anggaran kita bisa cukup untuk bisa 

memenuhi.  

Anis Beswedan menanggapi jawaban yang disampaikan oleh Pak Ganjar. 

Menurutnya salah satu persoalan utama adalah pusat kesehatan masyarakat kita saat 

ini diarahkan terlalu fokus pada hal-hal yang sifatnya kuratif. Lalu urusan kesehatan 

seakan menjadi urusan Kementerian Kesehatan dan Dinas Kesehatan saja. Salah 

satu masalah utama adalah banyak yang disebabkan oleh pola hidup yang tidak 

sehat. Mengatasi hal tersebut saya pernah lakukan di Jakarta dengan membangun 

air bersih misalnya kepulauan seribu supaya mereka dapat air yang sehat yang, 

membangun taman-taman membangun jalur sepeda kemudian membangun trotoar 

membuat orang berjalan kaki, dan festival olahraga jadi lintas sektoral. Prabowo 

menanggapi pernyataan tersebut dengan menyampaikan jadi saya lebih ke arah 

solutif langsung dan cepat masalah kesehatan di Indonesia memiliki kekurangan 

dokter hingga 140.000 dokter. Maka perlu memperbanyak dokter dan 

memperhatikan kelengkapan tenaga medis di kabupaten. Tindakan reventif adalah 

makan bergizi untuk anak-anak dan ibu-ibu yang melahirkan.  

Pertanyaan kedua bertema teknologi informasi untuk calon presiden nomor 

urut 1 pertanyaannya yaitu langkah strategis paslon membangun kedaulatan 

manufaktur telekomunikasi dan teknologi informasi di Indonesia?. Jawaban yang 

diberikan yaitu menyaksikan bahwa kemajuan sistem telekomunikasi dan teknologi 

informasi itu berkembang amat pesat. Oleh karena itu, Indonesia tidak boleh 
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ketinggalan dan gagasan kita adalah satu peningkatan kualitas manusia dan inovasi 

di sektor teknologi informasi dengan cara saling berpasangan mendatangkan pakar 

untuk bisa melakukan alih teknologi bersama-sama. Kedua memprioritaskan 

investasi yang masuk dalam bentuk investasi padat karya yang didukung dengan 

perbaikan reformasi birokrasi dan pemberantasan korupsi ini akan memberikan 

lowongan kerja untuk masyarakat lokal dan ada tiga aspek fundamental yaitu akses 

kecepatan keamanan yang ini menjadi prioritas sehingga dengan cara seperti itu 

ketika kita mengundang untuk melakukan investasi kita akan bisa menyiapkan 

infrastrukturnya. Hal yang tidak kalah penting terkait dengan pembangunan ini 

adalah perlindungan atas hak intelektual yang nanti akan terkait dengan industri 

manufaktur.  

Calon presiden nomor urut 2 menanggapi jawaban yang disampaikan oleh 

calon presiden nomor urut 1 yaitu tindakan solutif dengan membangun pabrik 

segera. Kemudian masalah teknologi selalu berurusan dengan sumber daya manusia 

kita. Maka kita harus mendidik anak-anak lebih banyak di bidang sains technology 

engineering, dan mathematics. Saya akan memberi beasiswa 10.000 kedokteran, 

dan 10.000 di bidang sains teknologi engineering dan mathematics. Presiden 

Nomor urut 3 menanggapi atas jawaban yang disampaikan oleh calon presiden 

nomor urut 1 yaitu kita punya industri swasta untuk gadget pabriknya ada di 

Semarang harganya terjangkau lebih murahm. Seharusnya kita bisa bekerjasama 

dengan industri yang ada di luar dengan brand-brand internasional tapi pabriknya 

di Indonesia.  
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Calon presiden nomor urut 2 mendapatkan tema kebudayaan dengan 

pertanyaan yaitu apa pandangan dan sikap paslon terhadap komersialisasi budaya 

dan proses destruktif terhadap tumbuhnya kebudayaan yang responsif?. Prabowo 

memberikan jawaban yaitu  kami Prabowo Gibran merencanakan ada dana abadi 

budaya untuk memberi dorongan dukungan untuk semua aktor-aktor, dan pelaku-

pelaku budaya kita di semua bidang ini. Pemerintah juga harus ikut serta dalam  

menjaga dan melestarikan semua budaya kita di semua bidang. Ganjar pranowo 

menanggapi jawaban dari Prabowo yaitu kalau benturannya antara budaya dan 

birokrasi, maka sikap birokrat  itu cukup fasilitasi saja dan para pelaku seni 

budayawan dialah yang mengerjakan maka budaya akan tumbuh dan pemerintah 

akan bisa melihat bagaimana proses kreatif tersebut berjalan. Pemerintah tidak 

perlu takut dan melarang mengekspresikan seninya seperti pentas dengan 

mengkritik dan membicarakan pemerintah.  Anies Baswedan menanggapi jawaban 

prabowo yaitu permerintah harus membangun kebudayaan dengan menciptakan 

ekosistem yang sehat sehingga para budayawan bisa memunculkan ekspresinya dan 

budaya itu. Bukan hanya dirawat kalau dirawat seakan-akan dia warisan masa lalu 

saja budaya itu harus dikembangkan sehingga terus-menerus berkembang karena 

itu kami melihat perlu dibentuk. Kami berencana Kementerian Kebudayaan akan 

menjadi penyalur sumber daya dari negara untuk diberikan kepada kalangan 

budayawan agar mereka tumbuh berkembang membangun karya-karya kebudayaan 

yang luar biasa di Indonesia.  

Calon Presiden nomor urut 1 mendapatkan pertanyaan bertema pendidikan. 

Pertanyaannya yaitu  tanggung jawab guru dan dosen makin berat namun 
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kontribusinya kurang dihargai meskipun anggaran pendidikan mencapai 20% 

APBN kualitas pendidikan terhambat oleh kecilnya gaji, minimnya fasilitas, dan 

beban administrasi yang berlebihan. Maka, bagaimana komitmen dan apa program 

yang akan dilakukan paslon untuk meningkatkan kesejahteraan serta kompetensi 

guru dan dosen?. Anies Baswedan akan melakukan percepatan sertifikasi guru, 

pengangkatan 700.000 guru honorer menjadi guru P3K. Kemudian beasiswa untuk 

anak guru dan anak dosen serta anak tenaga kependidikan. Jangan sampai mereka 

mendidik ratusan anak tapi anaknya tidak pernah bisa menyelesaikan pendidikan 

sampai tuntas. Memberikan penghargaan dan tunjangan bagi dosen dan peneliti. 

Mengurangi beban administrasi dosen karena beban administrasinya luar biasa 

besar.  

Pranowo menanggapi jawaban disampaikan oleh Anis Baswedan jawaban-

jawaban Pak Anis baik, bagus, relevan saya banyak setuju dengan jawaban tersebut 

mungkin maklum beliau mantan menteri pendidikan. Begitu siap tapi enggak saya 

sangat sependapat. Saya menambahkan bahwa kita harus mengaudit, mengkaji 

sekarang sistem kita ini. Banyak sekali  kebocoran-kebocoran dalam alokasi dana 

yang diturunkan sampai ke tingkat kabupaten dan sebagainya ini menyangkut 

memang masalah mental dan budaya. Banyak pejabat-pejabat kita jadi kita harus 

koreksi diri kita harus audit dan di mana masalah sistemik yang kurang baik harus 

kita perbaiki. Ganjar pranowo menanggapi atas jawaban yang disampaikan oleh 

Anis Baswedan yaitu pendidikan mau maju, maka fasilitas mesti diberikan dan 

negara harus hadir. Pemerintah harus memberi gaji sesuai UMP yang ada di Jawa 

Tengah. UMK yang ada di Jawa Tengah tambah 10% baru kemudian kita dorong 
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proses sertifikasi dan peningkatan kapasitas. Kami punya aplikasi namanya BPEN 

ini bimbingan teknis online dan pendampingan untuk memberikan bantuan kepada 

guru.  

Prabowo menjawab pertanyaan bertema kesejahteraan sosial dan inklusi. 

Pertanyaannya negara beradab adalah negara yang memenuhi hak kelompok rentan 

termasuk penyandang disabilitas pasal 5 undang-undang penyandang disabilitas 

diantaranya mengatur tentang pemberian konsesi dan penyediaan data belum 

terpenuhi, maka apa komitmen paslon dalam pemberian konsesi dan penyediaan 

data penyandang disabilitas? membantu kaum disabilitas dengan membantu mereka 

yang penglihatannya berkurang dengan kemajuan teknologi yang ada. Masalah 

disabilitas ini memang perlu ada suatu keberpihakan dari pemerintah. Ganjar 

Pranowo menanggapi jawaban tersebut yaitu pertanyaannya soal data dan 

komitmen kita terhadap data disabilitas. Pertama negara harus hadir tidak boleh 

alpa, kedua kita mesti menyiapkan data dengan baik kenapa kami pakai pakai KTP 

Sakti satu KTP saja kita bisa profiling semuanya termasuk disabilitas. Dialog 

bersama mendengarkan apa kebutuhan mereka itulah yang nantinya akan keluar 

menjadi kebijakan publik. Anis Baswedan menanggapi jawaban dari Prabowo yaitu 

kita harus tahu berapa di mana penyandang disabilitas dan disabilitasnya apa, dan 

kita harus melihat bahwa membantu penyandang disabilitas itu bukan charity tapi 

pemenuhan hak asasinya serta tanggung jawab negara. Maka dari itu, kami 

mengusulkan dan ini kami rencanakan bekerja bersama dengan dinas di tiap 

wilayah. Lalu bekerja dengan dasa wisna PKK yang tahu wilayahnya. Mereka 

diminta mencatat sehingga tiap kabupaten kota Provinsi memiliki data tentang 
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penyandang disabilitas lalu alokasikan anggaran untuk memenuhi kebutuhannya. 

Ketika dia bersekolah sekolahnya harus dimodifikasi maka dinas punya anggaran 

untuk modifikasi tidak membebani sekolah.  

Ganjar Pranowo menjawab tema ketenagakerjaan dengan pertanyaan yaitu 

pekerja migraniaan memiliki banyak masalah mulai dari masalah hukum, pelecehan 

hingga kesehatan mental maka bagaimana strategi paslon menjamin keselamatan 

dan kesejahteraan pekerja migran Indonesia?. Ganjar menjawab pertanyaan 

tersebut yaitu negara hadir dengan segala perangkatnya ada duta besar, tenaga kerja, 

dan pemerintah daerah. Kementrian dan lembaga yang terkait perlu mengetahui 

skillnya mereka, dan kontrak kerja sehingga dapat mengontrol hal tersebut. Duta 

besar yang aktif dengan laporan yang ada agar bisa melindungi segenap bangsa 

Indonesia. Kami pernah membebaskan beberapa pekerja yang bermasalah baik di 

Arab Saudi di Sudan terus kemudian di Kamboja. Maka ketika melihat seperti ini 

tindakan tegas adalah dari pemimpin tertinggi. Pengalaman saya jadi gubernur 

maka yang saya telepon mentri luar negeri dan duta besar. Anies Baswedan 

menanggapi jawaban Ganjar Pranowo. Anies berpendapat bahwa kami harus 

melibatkan para aktivis pengerja migran. Mereka yang tahu lubang-lubang masalah. 

Kita ingin melindungi sejak pra keberangkatan sampai mereka berada di sana tapi 

di tengah itu banyak sekali lika-liku ketika kita berada di birokrasi.  

Prabowo menanggapi atas jawaban yang disampaikan oleh Bapak Ganjar. 

Prabowo menyebutkan bahwa dirinya harus mengakui kalo sependapat dengan 

kedua pendapat tersebut. Tetapi menurut saya ada berapa kedutaan kita dibeberapa 

negara kewalahan karena masalahnya terlalu banyak.  
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Pada sesi tanya jawab antar calon presiden kesempatan pertama diberikan 

oleh Prabowo Subianto untuk bertanya kepada Ganjar pranowo Bapak. Prabowo 

memberikan pertanyaan yaitu mengetahui masalah yang sangat penting dihadapi 

bangsa kita adalah bahwa banyak sekali anak-anak kita yang kurang gizi stunting. 

Saya ingin bertanya apakah Bapak setuju dengan gagasan saya untuk memberi 

makan bergizi untuk seluruh anak-anak Indonesia untuk mengatasi masalah 

stunting dan menghilangkan kemiskinan ekstrem serta mengurangi angka kematian 

ibu-ibu pada saat melahirkan?. Ganjar menaggapi hal tersebut, bapak berbicara 

kalau ngasih makannya kepada anak-anak untuk mencegah stunting saya sama 

sekali tidak setuju karena terlambat pak. Stunting itu ditangani sejak bayi dalam 

kandungan. Ibunya yang diberi gizi kalau kemudian gizinya baik mereka lakukan 

cek rutin, maka akan ketahuan bahwa anak dan ibunya sehat. Pertumbuhan anaknya 

dilihat kalau bapak ngasih gizi kepada ibu hamil, nah saya baru setuju. Kalau sudah 

lahir dan tumbuh mungkin bukan stunting itu gizi buruk kalau gizi buruk. Kalau 

mau memperbaiki boleh jadi jangan sampai confuse antara stunting dan pemberian 

makan. Jadi makannya jangan banyak-banyak nanti kekenyangan jangan sampai 

nanti terjadi obesitas ini lebih bahaya. Maka harus mengatasi stunting sejak ibu 

hamil bahkan bisa dicegah pada saat anak -anak mau menikah. Prabowo 

menanggapi jawaban dari Ganjar dengan menyebutkan bahwa program yang akan 

saya lakukan itu memberi bantuan gizi kepada ibu yang sedang hamil. Kita beri 

bantuan gizi ibu yang sedang hamil karena dia mengandung 9 bulan. Tapi memang 

stunting itu karena kurang gizi Pak Ganjar. Saya ketemukan anak-anak umur 10 

tahun badannya seperti anak umur 4 tahun jadi kita harus intervensi dengan 
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memberi bantuan makan dan mengurangi kemiskinan karena e banyak sekali rakyat 

kita yang penghasilannya hanya 1 juta sebulan. Jadi kalau tidak dibantu makan 

anak-anaknya sangat berat hidupnya.  

Selanjutnya Ganjar panowo bertanya kepada Anis Baswedan pertanyaannya 

yaitu menurut ada kira-kira Bagaimana tata kelola Bansos agar satu tidak saling 

klaim, dua bisa tepat sasaran, dan tiga tidak menimbulkan kecemburuan-

kecemburuan sehingga inilah satu harapan yang betul-betul bisa diterima oleh 

rakyat?. Anies menyebutkan bansos adalah bantuan untuk si penerima bukan 

bantuan untuk si pemberi. Karenanya dia diberikan sesuai dengan kebutuhan si 

penerima, kalau penerimanya membutuhkan bulan ini ya diberi bulan ini kalau 

dibutuhkannya 3 bulan lagi ya 3 bulan lagi tidak usah dirapel semuanya maka 

disebut sebagai Bansos tanpa pamrih. Kemudian yang kedua pemberian Bansos ini 

harus tepat sasaran artinya diberikan melalui pendataan yang baik dengan informasi 

data harus akurat dan mekanisme pemberiannya melalui jalur birokrasi bukan 

dibagikan di pinggir jalan tapi dibagikan langsung di lokasi. Memastikan mereka 

yang miskin prasejahtera  termasuk di dalamnya jangan sampai mereka terlewatkan. 

Karena itu kami menyusun ini sebagai bagian dari perubahan adalah bansos plus.  

Sesi selanjutnya, Anis Baswedan bertanya kepada Pak Prabowo, 

pertanyaannya yaitu apakah yang sekarang kurang dari pemerintah hari ini akan 

dilanjutkan? asumsi saya tidak, yang kurang tentu tidak dilanjutkan karena itu 

pertanyaan yang perlu dijawab adalah terkait dengan persoalan perempuan bagi 

kami persoalan perempuan ini sangat penting dan karena tadi tidak ditanyakan di 

dalam dialog tadi. Maka saya merasa perlu untuk mengangkat tema ini untuk 
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memberikan kepada kita yang nantinya berada di puncak kepemimpinan nasional 

memberikan perhatian yang serius pada persoalan perempuan ini persoalan yang 

mendasar maka bisakah bapak jelaskan apa yang kurang dalam pemberdayaan dan 

perlindungan perempuan sekarang dan bagaimana mengubahnya?. Prabowo 

memberikan jawaban bahwa peranan perempuan sangat penting dalam kehidupan 

suatu bangsa dan fokus saya adalah tadi memperbaiki gizi ibu hamil dan fokus 

kepada pendidikan dengan membangun sekolah-sekolah unggul terpadu di tiap 

kabupaten. Serta  kaum perempuan harus diberi suatu kesempatan yang sama 

dengan kaum laki-laki dan ini sudah saya Rintis di Universitas pertahanan di 

program-program S1 yang kita buka di 10 Prodi. Anies menanggapi jawaban 

Prabowo dengan menyebutka p mohon maaf nampaknya belum menjawab 

pertanyaan kami karena pertanyaan adalah tentang perlindungan perempuan yang 

permasalahan apa dan bagaimana mengubahnya. Hal tersebut dapat dilakukan 

dengan melakukan perlindungan karena kita menyaksikan jumlah kekerasan pada 

perempuan luar biasa banyak tinggi catatannya ada 3,2 juta kasus selama 8 tahun 

terakhir ini itu yang tercatat itu yang terlaporkan dan perempuan ini harus 

dimuliakan, harus dilindungi dan kekerasan pada perempuan tidak boleh 

disepelekkan. Kesetaraan yang sekarang bekerja dibangunkan day care sehingga 

bagi ibu yang mempunyi anak bisa ada tempatnya. Serta kesejahteraan perempuan 

harus punya upah yang setara dengan laki-laki. 

Ganjar pranowo akan memberikan pertanyaan kepada Prabowo Subianto 

yaitu saya punya program internettis untuk sekolahan, untuk UMKM tapi ada yang 

menarik Pak, di Pontianak pada tanggal 20 Januari Bapak menyampaikan bahwa 
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orang yang menginginkan internet gratis itu. Maaf ini pak otaknya lambat padahal 

biasanya mereka otaknya cemerlang gitu di sisi lain ketika Bapak menyampaikan 

itu cawapres bapak bicara hilirisasi digital dan banyak program yang sebenarnya 

berbau digital. Padahal dengan internet  gratis dan coverage-nya bagus ini bisa 

mengatasi kesenjangan data pendidikan, kesehatan, kemiskinan. Pertanyaan setuju 

tidak bapak untuk memperbaiki ketimbangan digital ini dan bagaimana?. Prabowo 

menanggapinya dengan menyebutkan lebih penting internet gratis atau makan 

gratis? untuk orang yang sedang susah dan orang miskin. Kalau internet gratis ya 

saya setuju tapi jangan internet gratis lebih dipentingkan daripada makan gratis 

makan ini mutlak untuk rakyat kita. Anak-anak miskin harus makan anak-anak itu 

maksud. Kalau internet gratis bagus untuk ketimpangan digital dan sebagainya. 

Saya tidak bermaksud bahwa internet gratis itu tidak penting tidak kalau 

dibandingkan dengan makan gratis. Ganjar Panowo menanggapi bahwa Bapak itu 

sangat clear dan membandingkan bahwa orang yang pilih internet gratis otaknya 

lambat. Saya kira statement itu sangat sadis karena kurang lebih ada 12.000 desa 

yang masih blank spot. Maka kita ingin mendigitalisasi banyak hal untuk 

memberikan fasilitas pendidikan, dan kesehatan. Prabowo menanggapi jawaban 

dari bapak Ganjar yang menyebutkan dalam konteks internet gratis kalau 

dibandingkan dengan makan gratis mana yang lebih diprioritaskan adalah makan 

gratis. Bukan berarti internet gratis tidak penting sama sekali tidak. Saya akan bawa 

internet gratis ke seluruh desa di seluruh Indonesi.   

Anis Baswedan memberikan pertanyaan kepada Ganjar Pranowo 

pertanyaannya terkait UKT yang mahal itu kampus, maka bagaimana pendapat dan 
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pandangan Pak Ganjar melihat problem pendidikan tinggi di Indonesia ini?. Ganjar 

memberikan jawaban yaitu menghentikan liberalisasi pendidikan dan berikanlah 

kepada para mahasiswa kita proporsi yang benar. Sesuai dengan program Ganjar 

Mahfud punya satu keluarga miskin satu sarjana agar mereka tidak direpotkan. Hal 

ini perlu mendapatkan intervensi dari pemerintah dan perguruan tinggi. Perguruan 

tinggi harus bisa menunjukkan bahwa UKT ini sesuai dengan klaster-klaster 

pembinaan yang memang sesuai dengan strata mereka. Anis menanggapi jawaban 

dari Ganjar Pranowo yaitu negara harus menempatkan pendidikan tinggi itu sebagai 

eskalator sosial ekonomi. Jadi kalau cara pandangnya begitu maka biaya pendidikan 

tinggi ada dua penyedianya orang tua dan negara. Negara perlu ambil alih biaya 

tersebut bukan dengan membebankan ke Universitas.  

Prabowo memberikan pertanyaan kepada Anis Beswedan. Pertanyaannya 

apakah bapak setuju dengan gagasan saya untuk secara ee besar-besaran mengirim 

10.000 anak-anak kita ke luar negeri dengan beasiswa penuh untuk belajar 

kedokteran, sains teknologi, engineering, dan mathematics?. Anies memberikan 

jawaban bahawa kami setuju karena kompetensi yang meningkat akan bermanfaat. 

Tapi kita perlu memastikan sesuai dengan data yang ada. Supaya apa yang kita 

investasikan bisa menjawab kebutuhan jadi ada unsur pentingnya ada unsur 

urgensinya. Prabowo menanggapi bahwa datanya menunjukkan kita kekurangan 

140.000 dokter sebagai contoh di Atambua ada satu rumah sakit yang seharusnya 

ada 16 dokter ternyata hanya ada satu dokter yang harus melayani tiga kabupaten. 

Saya juga usulkan bahwa dari 92 fakultas kedokteran kita tingkatkan menjadi 300 

fakultas kedokteran.  
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Sesi penutup ini setiap calon presiden memberikan closing statement. 

Dimulai dengan Anis Rashid Baswedan yaitu assalamualaikum warahmatullahi 

wabarakatuh ibu bapak saudara bangsa yang saya cintai selama 1 tahun lebih kami 

berkeliling Indonesia berjumpa dengan jutaan rakyat. Mereka datang bukan 

mengharap bayaran mereka datang membawa harapan. Mereka menginginkan ada 

perubahan kondisi hidup yang lebih baik bisa lebih makmur. Kami berjuang untuk 

perubahan agar orang tua yang miskin itu bisa melihat anaknya tidur sambil berkata 

syukur alhamdulillah. Kami ingin Indonesia yang lebih adil dan kami tahu Tuhan 

yang Maha Kuasa Allah subhanahu wa taala menginginkan kekuasaan yang welas 

asih yang cinta kasih. Kami akan perhatikan TNI dan ASN untuk bisa hidup lebih 

baik setiap tahunnya. Kami akan menyetarakan laki-laki dan perempuan tanpa 

memandang agama, ras, suku ekonomi dan pendidikan yang ada di desa maupun 

kota.  

Prabowo menyampaikan pesan penutup bahwa Prabowo Gibran minta maaf 

kepada paslon 1, dan paslon 3 seandainya dalam kampanye ini ada yang kurang 

berkenan kami mohon maaf yang sebesar-besarnya, dan kami juga mohon maaf 

kepada KPU seandainya kami juga bertindak yang kurang pas. Kita harus 

membangun dan menegakkan kerukunan persatuan kekeluargaan di antara semua 

unsur dan semua kalangan bangsa Indonesia terutama adalah kerukunan di antara 

pemimpin-pemimpin Indonesia. Kami bertekad menghilangkan kemiskinan, 

kelaparan, mengurangi angka kematian ibu-ibu yang sedang melahirkan, dan 

kurang gizi bagi rakyat Indonesia. Kami juga berjuang untuk menghilangkan 

korupsi dari bumi Indonesia. Semua presiden Indonesia Bung Karno, Pak Harto, 
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Pak Habibi, Ibu Megawati, dan Pak SBY dan Pak Joko Widodo mereka adalah 

putra-putri terbaik bangsa Indonesia dan terima kasih kepada mereka telah menjaga 

republik kita sekarang sehingga kita bisa menikmati.  

Ganjar Pranowo memberikan penutup yaitu saya dan Pak Mahfud punya 

tiga janji taat kepada Tuhan, patuh kepada hukum dan keadilan serta setia kepada 

rakyat. Kita tidak mau lagi terjadi masalah fasilitas kesehatan yang tidak terpenuhi, 

pendidikan yang tidak inklusi, lapangan kerja yang tidak bisa menjangkau lebih 

banyak orang. Kita juga akan mencegah stunting. Beri suara anda kepada calon 

yang konsisten yang visioner yang mampu mendengarkan rakyat. Selanjutnya kita 

harus menjaga proses politik demokrasi dengan baik kita mesti melawan politik 

dinasti. Kita mesti tegas untuk menegaskan menegakkan hukum 5 tahun yang lalu 

dalam debat Capres 2019 saya tim kampanye Joko Widodo beliau menyampaikan 

dan kita diingatkan untuk tidak memilih calon yang punya potongan diktator dan 

otoriter dan yang punya rekam jejak pelanggar HAM.  
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Lampiran 4: Dokumentasi Video Debat 

 

 

(Debat pertama) 

 

 

(Debat kelima) 
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Lampiran 5: Dokumentasi Data Komentar 
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